
BUSINESS
 GUIDE

Четверг, 24 декабря 2020
Тематическое приложение  
к газете «Коммерсантъ» №50

 Коммерсантъ

РОСКАЧЕСТВО. ПЯТЬ ЛЕТ МЕНЯЕМ ЖИЗНЬ К ЛУЧШЕМУ
РАЗВИТИЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО РЫНКА В РФ В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ПОТРЕБОВАЛО СОЗДАНИЯ
НОВОГО СОВРЕМЕННОГО ИНСТИТУТА, КОТОРЫЙ БЫ СОДЕРЖАЛ В СЕБЕ ВСЕ ЭЛЕМЕНТЫ
ИНФРАСТРУКТУРЫ КАЧЕСТВА: СТАНДАРТИЗАЦИЮ, ИСПЫТАНИЯ, ОЦЕНКУ И СЕРТИФИКАЦИЮ
ТОВАРОВ, СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ БИЗНЕС-ПРОЦЕССОВ НА ПРЕДПРИЯТИЯХ.
С 2015 ГОДА ЭТУ РАБОТУ В РОССИИ ВЕДЕТ РОСКАЧЕСТВО.
ЧТО ТАКОЕ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ КАЧЕСТВА
И КАКИМ ОБРАЗОМ ОН ВЛИЯЕТ НА ВАШУ ЖИЗНЬ ПРЯМО СЕЙЧАС?

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР ВЫПУСКА
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ТЕНДЕНЦИЯ

ТЕНДЕНЦИЯ

Национальные институты качества стали появляться за ру-
бежом в середине прошлого века и напрямую влияли на 
формирование идеологии качества в своих странах. Анало-
ги Роскачества работают более чем в 50 странах. Один из 
самых ярких примеров — Япония, которая после принятия 
национальной стратегии качества за короткое время стала 
одной из ведущих экономик мира.

Созданием Роскачества занимался Минпромторг со-
вместно с Минсельхозом, Минэкономики и Федеральным 
агентством по техническому регулированию и метрологии 
(Росстандарт). Над ключевыми документами и регламента-
ми Роскачества трудилась межведомственная рабочая 
группа, в которую вошло около 30 представителей феде-
ральных органов власти и ведущих экспертов страны по во-
просам эффективности бизнес-процессов, стандартизации 
и качества, среди которых представители Торгово-промыш-
ленной палаты, «Деловой России», Российского союза 
промышленников и предпринимателей, «Опоры России», 
Общества защиты право потребителей.

Главной задачей организации на первые пять лет было 
создание инфраструктуры национальной системы качества.

«Потребители российской продукции — и у нас, и за 
рубежом — должны быть уверены в самом высоком каче-
стве наших товаров. Здесь свою роль должны сыграть си-
стема добровольной сертификации и исследования, кото-
рые ведутся в рамках Российской системы качества»,— 
говорил в 2017 году премьер Дмитрий Медведев.

Сейчас Роскачество — это институт, который занимает-
ся разработкой и внедрением систем качества и повышения 
производительности, опережающей стандартизацией, сер-
тификацией, проведением испытаний, просвещением по-
требителей, диагностикой бизнес-процессов.

«Одна из основных задач Роскачества — это проведе-
ние исследований. В испытаниях задействовано более 300 
тщательно отобранных лабораторий по всей стране, в сред-
нем Роскачество выпускает около 80 исследований в год 
по самым важным для потребителей категориям, за пять 
лет организация разработала более 170 опережающих 
стандартов качества, многие из которых стали основанием 
для изменения национальных стандартов — ГОСТов»,— 
отмечает министр промышленности и торговли РФ Денис 
Мантуров. По словам господина Мантурова, деятельность 
Роскачества привела к тому, что потребителю стало гораз-
до легче ориентироваться на рынке продукции, покупатель 
стал требовательнее, профессиональнее и внимательнее. 
«Согласно последнему отчету Центра изучения потреби-
тельского поведения Роскачества, 73% россиян обращают 
внимание на упаковку, 75% — на дату изготовления това-
ра»,— отмечает министр.

Как национальный институт качества, свою работу ор-
ганизация проводит по всей стране. На сегодняшний день 
42 региона страны подписали соглашение с Роскачеством 

о сотрудничестве. «Все мы хотим покупать только каче-
ственные, натуральные продукты,— говорит губернатор 
Новгородской области Андрей Никитин.— Сотрудниче-
ство с Роскачеством — это возможность совершенство-
вать производимые товары, а также шанс для предприятий 
воспользоваться соответствующими мерами государ-
ственной поддержки».

Одна из подобных мер — диагностика бизнес-процес-
сов на предприятиях регионов, отмечает глава Нижегород-
ской области Глеб Никитин. «Участие в конкурсе на соис-
кание Премии правительства РФ в области качества, кото-
рый проводит Роскачество, не только позволяет нижего-
родским предприятиям подчеркнуть свои сильные сторо-
ны, но и благодаря независимой экспертизе определить 
проблемные места и найти способ их устранения»,— гово-
рит губернатор.

ИСПЫТАНИЯ НА КАЧЕСТВО И диагностика 
качества процессов, и веерные исследования Роскачества 
охватывают максимально широкий спектр: от муки и вина 
до бензина, от медицинских изделий и органических про-
дуктов питания до услуг каршеринга и качества мобильных 
приложений. Для этого в команду Роскачества входят про-
фессиональные эксперты, лучшие специалисты в своих 
отраслях. Это позволило Роскачеству создать аккредито-
ванный орган по сертификации и провайдера Межлабора-
торных сличительных испытаний, а техническому комите-
ту Роскачества (ТК), в рабочие группы которого входят бо-
лее 500 специалистов, прочно удерживать первое место в 
рейтинге Росстандарта среди ТК, работающих в аналогич-
ных категориях.

«Я считаю, что уже сейчас Роскачество занимает важное 
место среди государственных институтов. Работа организа-
ции ежедневно влияет на поведенческую модель миллионов 
жителей нашей страны. Одна из главных задач Роскачества 

КАЧЕСТВЕННЫЙ ВОПРОС 
В 2015 ГОДУ ПО РАСПОРЯЖЕНИЮ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ В РОССИИ ПОЯ-
ВИЛСЯ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ КАЧЕСТВА — РОСКАЧЕСТВО. ОС-
НОВНАЯ ЦЕЛЬ ОРГАНИЗАЦИИ СОСТОИТ В ФОРМИРОВАНИИ ИДЕОЛОГИИ 
КАЧЕСТВА, ПОВЫШЕНИИ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ ГРАМОТНОСТИ И ДОВЕРИЯ 
К РЫНКУ ТОВАРОВ И УСЛУГ В НАШЕЙ СТРАНЕ. В ОСНОВЕ ЭТОЙ РАБОТЫ 
ЛЕЖИТ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ РОСКАЧЕСТВА ПО ТРЕМ ОСНОВНЫМ НАПРАВЛЕ-
НИЯМ: УЛУЧШЕНИЕ КАЧЕСТВА И ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРОЦЕССОВ В ОРГА-
НИЗАЦИЯХ, ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА ТОВАРОВ И УСЛУГ ЗА СЧЕТ ПРОВЕ-
ДЕНИЯ ВЕЕРНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ И ДОНЕСЕНИЯ ДО ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ИХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ И ПРОДВИЖЕНИЕ НА ВНЕШНЕМ И ВНУТРЕННЕМ РЫНКАХ 
РОССИЙСКИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ КАЧЕСТВЕННЫХ ТОВАРОВ — ДЕРЖА-
ТЕЛЕЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО ЗНАКА КАЧЕСТВА И ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 
ПРЕМИИ В ОБЛАСТИ КАЧЕСТВА. АНТОН СТЕПАНОВ 
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ВЛАДИМИР ПУТИН,  
ПРЕЗИДЕНТ РФ:
«Необходимо разработать  механизмы сти-
мулирования  производителей к выпуску 
качественной пищевой продукции, в том 
числе путем присуждения Знака качества»
(поручение правительству РФ, 2015 г.)

МИХАИЛ МИШУСТИН,  
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ:
«Главная цель правительства РФ — это 
повышение качества жизни каждого чело-
века в стране. Выстраивать все сервисы го-
сударства вокруг потребностей людей, 
действовать открыто, вести диалог на ос-
нове взаимного уважения и доверия, по-
давать пример этичного поведения, рабо-
тать совместно, невзирая на ведомствен-
ные границы. Обеспечить результат, ре-
зультат важнее формальных процедур и 
регламентов»
(Ежегодное послание  

Федеральному собранию, 2020 г.)

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО,  
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ:
«Роскачество ведет системную работу. Это 
не только Знак качества продукции, это 
стимул для производителей товаров, под-
держка отечественного производителя».

ДЕНИС МАНТУРОВ,  
МИНИСТР ПРОМЫШЛЕННОСТИ  
И ТОРГОВЛИ РФ:
«Число наших граждан, которые ежеднев-
но следят за исследованиями Роскачества, 
постоянно растет, мы видим, как меняется 
отношение внутри страны к отечественной 
продукции. Большая миссия по повыше-
нию качества жизни в стране является 
важной стратегической задачей, которую 
невозможно решить в один момент. Но я 
уверен, что планомерная работа, которую 
в том числе осуществляет Роскачество, 
обязательно окажет свое положительное 
влияние»

2014 ГОД  
ПРАВИТЕЛЬСТВО ПРОВОДИТ КОНКУРС 
ПО ВЫБОРУ ЛОГОТИПА  
РОССИЙСКОГО ЗНАКА КАЧЕСТВА

2015 ГОД  
ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ УЧРЕЖДАЕТ  
РОСКАЧЕСТВО, ВРУЧАЮТСЯ  
ПЕРВЫЕ ЗНАКИ КАЧЕСТВА РОССИЙСКИМ 
ТОВАРАМ

2016 ГОД 
РОСКАЧЕСТВО СТАНОВИТСЯ ПРЕДСТА-
ВИТЕЛЕМ РОССИИ В МЕЖДУНАРОДНОЙ 
АССОЦИАЦИИ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ  
ИСПЫТАНИЙ И ИССЛЕДОВАНИЙ  
КАЧЕСТВА ТОВАРОВ

2017 ГОД 
РОСКАЧЕСТВО СТАНОВИТСЯ  
ОПЕРАТОРОМ КОНКУРСА НА СОИСКАНИЕ 
ПРЕМИЙ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ  
В ОБЛАСТИ КАЧЕСТВА

2018 ГОД 
РОСКАЧЕСТВО НАЧИНАЕТ СОСТАВЛЯТЬ  
«ВИННЫЙ ГИД РОССИИ».  
РОСКАЧЕСТВО ВОШЛО В УПРАВЛЯЮ-
ЩИЙ СОВЕТ АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ КАЧЕСТВА

2019 ГОД 
РОСКАЧЕСТВО СТАЛО НАЦИОНАЛЬНЫМ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ РОССИИ В ЕВРОПЕЙ-
СКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ КАЧЕСТВА

2020 ГОД 
РОСКАЧЕСТВО НАЧИНАЕТ  
СЕРТИФИЦИРОВАТЬ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
ОРГАНИЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ

ПРЕСС-СЛУЖ
БА ПРЕЗИД

ЕНТА РФ
ГЛЕБ Щ

ЕЛКУНОВ
ПЕТР КАССИН / ГАЗЕТА

Д
М

ИТРИЙ АЗАРОВ
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АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ,  
ГУБЕРНАТОР САНКТ-ПЕТЕРБУРГА:
«Петербург — крупнейший промышлен-
ный центр России и Европы. Ежегодно в 
городе производится промышленных то-
варов на 2 трлн руб. Значительную часть 
из них составляют товары народного по-
требления и продукты питания. Город, 
безусловно, заинтересован в продвиже-
нии петербургских брендов: чем более 
известны торговая марка продукта и его 
качество, тем более устойчивы компа-
нии-производители. Активное сотрудни-
чество с Роскачеством в первую очередь 
способствует развитию малых и средних 
компаний, которые получат реальные ин-
струменты для повышения эффективно-
сти производства и продвижения своих 
брендов».

ИГОРЬ АРТАМОНОВ,  
ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ  
ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ:
«Для Липецкой области первостепенным 
является вопрос продовольственной без-
опасности. Роскачество является, по су-
ти, общественным институтом, который 
реагирует на запросы потребителей и 
проверяет ту продукцию, которая вызы-
вает в обществе наибольший интерес. Со 
своей стороны мы регулярно рекоменду-
ем Роскачеству включать в исследования 
торговые марки производителей Липец-
кой области».

ВЯЧЕСЛАВ ГЛАДКОВ,  
ВРИО ГУБЕРНАТОРА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ:
«Знак качества, пожалуй, самая авто-
ритетная, независимая, неаффилиро-
ванная российская экспертиза товаров 
и услуг. Заслужить его очень престиж-
но. Безусловно, создавая стимулы для 
производства продукции, отвечающей 
в том числе принципам здорового пита-
ния, Роскачество участвует в формиро-
вании инструментов повышения качества 
жизни. На очереди — внедрение «зеле-
ных» стандартов производства сельхоз-
продукции, соответствующий законо-
проект уже рассматривается правитель-
ством РФ. Все это звенья одной цепи — 
планомерной политики государства, где 
во главу угла ставится здоровье и благо-
получие человека».

ТЕНДЕНЦИЯ

— предоставлять нашим гражданам объективную инфор-
мацию о качестве продукции, развивать отечественные 
предприятия. Уверен, что организация хорошо справляется 
с возложенной на нее миссией»,— отмечает статс-
секретарь—заместитель министра промышленности и тор-
говли РФ Виктор Евтухов.

Как говорят в Роскачестве, производители понимают, что 
несоответствие принципам безопасности и качества может 
стать непреодолимым препятствием в конкурентной борьбе 
за внимание потребителей. При принятии решения о покупке 
товара потребители все чаще ориентируются на рейтинг та-
кого товара, присвоенный Роскачеством. А государственный 
Знак качества, присваиваемый лучшим товарам, уже стал 
для наших граждан гарантом самого высокого качества. В 
итоге производители исправляют выявленные Роскаче-
ством недостатки, торговые сети снимают нарушителей с по-
лок. «Мы называем это „инструментом мягкой силы“ или 
эффектом регулирования рынка самим информированным 
потребителем, голосующим за тот или иной товар своим ко-
шельком»,— отмечает представитель Роскачества.

Роскачество открыто предоставляет гражданами стра-
ны корректную информацию о реальном состоянии каче-
ства товаров и услуг, которые исследует. Дает рекомен-
дации потребителям, разъясняет, учит, развенчивает или 
подтверждает существующие страхи и мифы. Интернет-
портал, социальные сети, собственные телевизионные и 
радиопроекты Роскачества стали потребительским нави-
гатором — источником  беспристрастной информации о 
качестве на нашем рынке.

Свою социальную миссию организация видит в фор-
мировании в России класса «просьюмеров» — осознан-
ных профессиональных потребителей, самостоятельно 
формирующих товарный рынок. Для реализации этой це-
ли Роскачество проводит постоянную просветительскую 
работу. Охват каждого веерного исследования составляет 
более 13 млн человек. Более 1 млн человек ежемесячно 
посещают портал rskrf.ru, около 200 тыс. человек подпи-
саны на группы Роскачества в социальных сетях. «И это 
только начало. За последние два года мы увидели почти 
двукратный рост по каждому из показателей. Это говорит 

о том, что вопрос качества жизни, качества товаров обре-
тает для жителей нашей страны все больше смыслов»,— 
говорят в Роскачестве.

ПОТЕНЦИАЛ РОСТА Очевидно, что повышение 
качества товаров и услуг ведет к росту их конкурентоспо-
собности. И для решения данной задачи требуются со-
вместные усилия и тесное взаимодействие государства, 
бизнеса и общества.

Результаты работы созданного всего пять лет назад в 
нашей стране национального института качества уже под-
тверждаются цифрами. «Уровень доверия к отечествен-
ным товарам за последние пять лет вырос почти на 10% 
— до отметки в 76%. Уверен, в этом есть заслуга и про-
светительской работы Роскачества»,— говорит Денис 
Мантуров. Эксперты Роскачества отмечают, что сам вы-
бор потребителей становится своеобразным регулятором 
рынка. «Запрос на качество, который формировался у об-
щества на протяжении последних лет, заставляет менять-
ся к лучшему целые отрасли»,— говорят в Роскачестве. ■
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Самые известные национальные институты качества входят в консорци-
ум ICRT — международную ассоциацию, которая реализует исследова-
тельскую миссию по всему миру. «Роскачество принимает участие в со-
вместных испытаниях продукции, в которые вовлечены более 30 стран. 
В этом году Роскачество добавило российскую продукцию (пылесосы и 
утюги) для проведения испытаний в лучших европейских лаборатори-
ях»,— отметил генеральный директор ICRT Нильс Якобсен. BG рассказы-
вает о том, как выглядят зарубежные национальные институты качества.

Consumer Reports (США)
Год основания — 1936
Старейший институт качества был создан в США. Основные направления дея-
тельности организации — проведение исследований и тестирований, подготовка 
потребительских рекомендаций и журналистских расследований, а также работа 
по защите прав потребителей. Среди исследований, которыми гордятся амери-
канцы,— разнообразные услуги. Например, в прошлом году CR выпустил иссле-
дование, посвященное авиакомпаниям (оценивалось как само качество обслужи-
вания и сервисы на борту, так и отзывы пассажиров). Другая известная «фишка» 
CR — исследование рынка автомобилей и бытовой техники.

Which? (Великобритания)
Год основания — 1957
Независимость — это главный параметр, который характеризует британский ин-
ститут качества. Изначально его создатели преследовали главную мысль — соз-
дать систему, которая, с одной стороны, будет отвечать на запросы потребителей, 
а с другой — оставаться в стороне от бизнеса и производителей. Беспристраст-

ность подчеркивается даже в мелочах: у Which? нет акционеров или курирующих 
структуру государственных ведомств, на портале и в собственном журнале отсут-
ствует реклама. Главный и единственный источник финансирования — сами по-
требители. Отличительная особенность Which? — это исследования в финансо-
вом секторе, а также предоставление юридических консультаций.

Stiftung Warentest (Германия)
Год создания — 1964
Организация основана по решению немецкого Бундестага, чтобы предоставить 
потребителям независимую и объективную оценку качества товаров и услуг. Глав-
ный приоритет в работе — нейтралитет. Согласно уставу, SW не может получать 
доход от рекламы, именно поэтому организация получает ежегодную компенса-
цию от Германии (изначально SW полностью финансировался из бюджета госу-
дарства, сейчас субсидия покрывает около 10% от общих затрат). Организация 
ежегодно проводит около 200 исследований, на издаваемый журнал подписано 
около 700 тыс. немецких домохозяйств. По уровню доверия SW — лидер среди 
всех прочих национальных институтов. Согласно отчетам организации, ей дове-
ряют около 90% граждан Германии — больше, чем местной полиции или церкви.

Que Choisir — UFC (Франция)
Год создания — 1961.
Независимая экспертная организация, которая борется против несправедливости 
по отношению к потребителям. UFC осуществляет анкетирование, тесты, защиту 
потребителей в судах и лоббирование их интересов. Главная задача UFC — ин-
формировать, консультировать и защищать потребителей. Три столпа, которые 
выделяет сама организация,— это независимость, экспертность и солидарность.

  МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОПЫТ^
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Как рассказывают в Роскачестве, любое исследование на-
чинается с анализа категории, изучения требований по-
требителей к товарам и существующих проблем с каче-
ством. Для этого в организации создан Департамент ана-
литики, который анализирует результаты маркетинговых 
исследований, мнения экспертов, проводит опросы потре-
бителей на сайте и в социальных сетях. При этом покупа-
тели могут сами порекомендовать товар или категорию, 
заполнив заявку на сайте rskrf.ru.

На основе проведенных исследований разрабатывают-
ся стандарты на каждую категорию товаров. Фактически 
стандарты нужны для того, чтобы установить (определить) 
понятие качества для каждой из исследуемых категорий на 
основе потребительских запросов. В рабочие группы Тех-
нического комитета Роскачества по стандартизации входят 
более 500 признанных экспертов из разных областей. Стан-
дарты устанавливают опережающие требования, опреде-
ляют методики их оценки. Собственно, выполнение этих 
требований и позволяет признавать высокое качество про-
дукции. Разумеется, качественный товар должен соответ-
ствовать регламентам, ГОСТам и другим официальным до-
кументам. Но для получения заветного российского Знака 
качества товар должен соответствовать опережающим 
стандартам Роскачества. Поэтому для каждой категории 
Технический комитет организации разрабатывает стандар-
ты с более строгими требованиями к продукции, включая 
показатели, которые действительно волнуют покупателей.

Далее проводится отбор испытательных лабораторий. 
Организация обращается как к независимым, так и к ве-
домственным лабораториям, которые должны соответ-
ствовать нескольким условиям. Первое: аккредитация в 
национальной системе аккредитации. Второе: успешное 
прохождение организуемых Роскачеством сличительных 
испытаний (экспериментальной проверки точности испы-
таний), которые проводятся по международному стандар-
ту ГОСТ Р ISO 13528–2010. К организации проведения ис-
пытаний привлекается независимый провайдер. На этом 
этапе в лаборатории-участницы отправляются зашифро-
ванные идентичные образцы продукции, затем протоколы 
исследований обрабатывает провайдер. При успешном 
прохождении испытаний Роскачество заключает с лабо-
раторией договор, который предусматривает дополни-
тельную ответственность за выполнение всех требований, 
связанных как с качеством экспертизы, так и с конфиден-
циальностью полученных данных. Участие в испытаниях 
для лабораторий бесплатное.

Наконец, эксперты по отбору проб проводят закупку 
продукции в тех же условиях, в которых ее приобретает 
обычный покупатель. «Мы отбираем максимальное ко-
личество товаров в каждой категории с широкой геогра-
фией, наиболее репрезентативно дающее представле-
ние о качестве всей категории»,— рассказывают в Ро-
скачестве. Обычно этот процесс занимает не менее двух 
недель, потому что, как правило, закупаются образцы 
продукции сразу нескольких товарных категорий. Затем 
продукция обезличивается и передается в выбранную 
испытательную лабораторию. Таким образом организа-
ция обеспечивает достоверность и беспристрастность 
результатов испытаний. Испытания проводятся, как пра-
вило, более чем по 200 показателям для каждого това-
ра. По словам представителя Роскачества, фактически 
продукт разбирается на молекулы, чтобы рассказать по-
требителям абсолютно все. Процесс испытаний занима-

ет около десяти дней, после чего еще около пяти дней 
уходит на обработку протоколов испытаний.

После этого тем производителям, чья продукция со-
ответствует повышенным стандартам Роскачества, на-
правляется публичная оферта на прохождение добро-
вольной сертификации и получение права маркировки 
продукции российским Знаком качества. На выполнение 
этапов сертификации, документальной и выездных про-
верок, в ходе которых в том числе определяется уровень 
локализации производства, может уйти месяц. Все про-
цедуры для производителей абсолютно бесплатны. А до 
получения результатов компания и не подозревает о про-
водимых испытаниях.

Информация о продукции, не соответствующая обяза-
тельным требованиям или вводящая потребителя в за-
блуждение, передается в государственные контрольные 
органы, производителям и торговым сетям. Фактически 

так работает эффект мягкой силы. Как отмечают в Роска-
честве, сейчас уже практически невозможно найти на рын-
ке те марки, которые пять лет назад были признаны несо-
ответствующими.

«Постоянная мониторинговая деятельность уже пока-
зывает высокие результаты: мы видим, что рынок товаров 
и услуг с каждым годом становится все более и более про-
зрачным и чистым. Например, после первого года провер-
ки Роскачеством школьной формы мы увидели 20-про-
центный рост качества продаваемой одежды для учащих-
ся. Примерно такую же картину мы наблюдаем и в других 
отраслях»,— говорит статс-секретарь—заместитель ми-
нистра промышленности и торговли РФ Виктор Евтухов.

Результаты исследований публикуются на портале Ро-
скачества и в СМИ ориентировочно в течение двух меся-
цев с момента закупки образцов. При этом Роскачество 
параллельно проводит сразу несколько исследований. 
Как отмечают в организации, по сути, основная задача Ро-
скачества состоит в ответе на потребительский запрос, а 
каждое исследование должно развеивать потребитель-
ские мифы и страхи. Производители некачественной про-
дукции в результате рискуют потерять лояльность покупа-
телей, а ответственные компании могут получить допол-
нительную выгоду от производства качественных товаров. 
Таким образом, исследования Роскачества выступают 
экономическим рычагом, который позволит повернуть к 
лучшему ситуацию с качеством товаров на прилавках рос-
сийских магазинов.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ С момента своего основания 
в 2015 году Роскачество проверило более 7 тыс. товаров 
из примерно 150 категорий и 30 товарных групп. Среди 
них: мясные и рыбные продукты, колбасные изделия, кон-
сервы, бакалея, молоко, кондитерские изделия, алкоголь-
ные и безалкогольные напитки, косметика и бытовая хи-
мия, техника и электроника, одежда, обувь, товары для 
дома и ремонта, а также цифровые продукты, включая 
мобильные приложения, веб-сайты и софт.

«Кроме того, Роскачество регулярно проводит иссле-
дования по поручению Госкомиссии по борьбе с нелегаль-
ным оборотом продукции. В 2018 году, к примеру, органи-
зация провела всероссийское исследование икры, алюми-
ниевых дисков, пива. А в 2020 году Роскачество провело 
уникальную по охвату проверку бутилированной воды: в 
исследовании приняло участие более 70% рынка питьевой 
и минеральной воды»,— отмечает министр промышлен-
ности и торговли РФ Денис Мантуров.

Первым крупнейшим для Роскачества исследованием 
стала проверка молочной продукции в 2018 году, в рамках 

РАЗБИРАЯ НА МОЛЕКУЛЫ ПРОВЕДЕНИЕ ИССЛЕДОВАНИЙ КАЧЕСТВА 
ПРОДУКЦИИ — ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ НА СЕГОДНЯ ЗАДАЧ РОСКАЧЕСТВА. ЭКСПЕРТЫ ОРГАНИЗА—
ЦИИ ПРОВОДЯТ АНАЛИЗ КАТЕГОРИЙ, ОТБОР НЕЗАВИСИМЫХ ЛАБОРАТОРИЙ, МАСШТАБНЫЕ ЗА—
КУПКИ И СИСТЕМАТИЗИРУЮТ ПОЛУЧЕННЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ПРОБ. ТАКИМ ОБРАЗОМ ЗА ПЯТЬ ЛЕТ 
БЫЛО ИССЛЕДОВАНО БОЛЕЕ 7 ТЫС. ТОВАРОВ, ВКЛЮЧАЯ ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ, ОДЕЖДУ И ОБ—
УВЬ, ТЕХНИКУ, ДЕТСКИЕ ТОВАРЫ, БЕНЗИН И ПР. В РЕЗУЛЬТАТЕ ИССЛЕДОВАНИЙ НА РОССИЙ—
СКОМ РЫНКЕ СНИЗИЛАСЬ ДОЛЯ НЕКАЧЕСТВЕННЫХ ТОВАРОВ, А ОТВЕТСТВЕННЫЕ КОМПАНИИ 
ПОЛУЧАЮТ ИНСТРУМЕНТЫ ГОСПОДДЕРЖКИ. ОЛЬГА АНТОНОВА 

ЭМ
ИН

 Д
Ж

АФ
АР

ОВ

ЭМ
ИН

 Д
Ж

АФ
АР

ОВ

>140 КАТЕГОРИЙ ТОВАРОВ

>7000 ТОРГОВЫХ МАРОК

>400 ПОКАЗАТЕЛЕЙ  
В КАЖДОМ ИССЛЕДОВАНИИ

>700 ЦИФРОВЫХ ТОВАРОВ

>13 МЛН ЧЕЛОВЕК —  
ОХВАТ КАЖДОГО ИССЛЕДОВАНИЯ 
РОСКАЧЕСТВА

15,0
32,0

40,0
Ни за какие 

Продукты без ГМО 

Экологически чистые 

За известный бренд

ЗА КАКИЕ ПРОДУКТЫ ПОКУПАТЕЛИ ГОТОВЫ ПЛАТИТЬ БОЛЬШЕ (% РЕСПОНДЕНТОВ)

ИСТОЧНИК: «РОМИР».

32,0

32,0

7,0

35,0

35,0

7,0

46,0

56,0

4,0

2015

2018

2019

BG_04-05_050.indd   4 17.12.20   21:31



НАГЛЯДНО

НАГЛЯДНО

№50 ЧЕТВЕРГ 24 ДЕКАБРЯ 2020 ГОДА  /  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  /  5  

которого было проверено около 250 федеральных и реги-
ональных брендов. Это почти вся полка изучаемых това-
ров: 90 марок питьевого молока 3,2% жирности, 73 образ-
ца творога 9% жирности и 82 бренда сливочного масла 
72,5% жирности. Закупки проводились в десятках городов 
по всей стране, а общая доля изучаемых брендов превы-
сила 70% рынка каждой из категорий. Молочную продук-
цию проверяли в том числе на расширенную группу анти-
биотиков, микробиологические показатели, в том числе 
наличие кишечной палочки, дрожжей, плесени, фактиче-
ское содержание жира, соответствие заявленной инфор-
мации на этикетке, а также на предмет фальсификации 
растительными жирами. В результате соответствующими 
требованиям были признаны 72 бренда молока, 53 марки 
сливочного масла и 28 наименований творога. На товары 
с различными нарушениями пришлось 25,54%, 25,59% и 
34,7% категорий соответственно. Удивительно, но во вре-
мя следующих исследований молочной продукции Роска-
честву даже удалось найти плавленый сыр, в составе ко-
торого не было ни сыра, ни творога.

Исследование детских подгузников Роскачества косну-
лось 29 наиболее популярных в РФ торговых марок. Из них 
13 брендов было выпущено в России, остальные постав-
лялись из Японии, Китая, Чехии, Польши, Великобритании 
и Турции. Вся продукция была исследована по 49 показа-
телям качества и безопасности, в том числе на способность 
впитывать и удерживать влагу. Исследование показало, 
что все самые популярные в России подгузники безопасны 
независимо от цены и страны происхождения. По данным 
Роскачества, изделия нетоксичные, не содержат тяжелых 
металлов и канцерогенов, они не вызывают раздражений 
и аллергии. Все исследованные образцы оказались абсо-
лютно стерильными. Но Роскачеству удалось разоблачить 
миф, которым пользуются многие производители, заяв-
ляя якобы о «дышащих» подгузниках. Как выяснили экс-
перты, таких подгузников нет и быть не может. Результаты 
испытаний показали, что все исследованные подгузники 
имеют нулевой показатель воздухопроницаемости, а ниж-
ний слой подгузника — это и вовсе пленка, изготовленная 
из полимерных материалов, которая вообще не пропускает 
воздух. И если бы нижний слой был действительно возду-
хопроницаемым, то пленка не смогла бы удерживать влагу, 
указывали в Роскачестве. Там отметили, что если и умест-
но в данном случае говорить о проницаемости, так о про-
ницаемости пара. Этот показатель должен быть у подгуз-
ников высоким, так как это снижает риск возникновения 
раздражений и опрелостей кожи.

Исследование качества автомобильного бензина Аи-92 
Роскачество запустило совместно с Минпромторгом Рос-
сии и в рамках соглашения с Федеральным агентством по 
техническому регулированию и метрологии (Росстандарт) 
в 2018 году. Пилотный проект проходил в Ставропольском 
крае и охватил 60 АЗС, из которых 26 были сетевыми (ПАО 
«Газпром», ПАО «НК „Роснефть“», ПАО ЛУКОЙЛ), а 34 — 
частными. Бензин был исследован по 31 показателю каче-
ства и безопасности. Среди них: проверка на октановое 
число (характеризует стойкость к воспламенению под воз-
действием сжатия), оценка уровня кислорода, большое со-
держание которого может спровоцировать некорректную 
работу датчиков расхода воздуха и привести к чрезмерно-
му окислению деталей, а также проверка наличия расши-
ряющих ресурсы бензина добавок (метанола, этанола, изо-
пропилового спирта, трет-бутилового спирта, изобутило-
вого спирта и пр.). Нарушения нашли только в семи случа-
ях, большинство — на частных АЗС. В частности, было 
обнаружено превышение концентрации серы, что сокра-
щает срок службы моторного масла и топливных форсу-
нок. Кроме того, продавцы 28 АЗС не смогли предоставить 
документ, подтверждающий качество бензина.

Исследование меда нынешнего года затронуло 46 наи-
более популярных федеральных и региональных брендов, 
в том числе одну импортную марку из Австрии. Продукт 
исследовали по 466 показателям: на наличие пестицидов, 
антибиотиков, а также на органолептические показатели 
(вкус, запах, цвет и консистенцию), достоверность марки-
ровки и экологичность упаковки. Различные нарушения 

обязательных требований Технического регламента и ГО-
СТов и несоответствие требованиям опережающего стан-
дарта Роскачества нашли в 43 образцах, в 19 случаях из 
них речь шла о содержании остаточных следов антибио-
тиков, которые могли попасть в продукцию из-за несоблю-
дения пчеловодом инструкции по применению ветеринар-
ного препарата либо из-за использования антибиотика из 
обычной аптеки. Кроме того, в процессе исследований ме-
да выяснилось, что к одному продукту в рамках одного 
документа — технического регламента «О безопасности 
пищевой продукции» — были установлены разные зна-
чения содержания антибиотиков (в разных приложениях к 
регламенту). Роскачество направило запрос в Минсель-
хоз, и одно из дублирующих приложений было отменено.

Это не единственный подобный пример влияния Ро-
скачества. Так, после исследования Роскачества впервые 
с 1992 года на государственном уровне введено понятие 
школьной формы и установлены требования к этому типу 
детской одежды. Также появился ГОСТ «Палочки „Крабо-
вые“ охлажденные и мороженные», так как до исследова-
ний Роскачества, несмотря на популярность продукта, во-
прос об установлении требований к этой категории не 
вставал. Результатом одного из самых первых исследова-
ний организации также стал пересмотр ГОСТа на майонез 
— исключение показателя, для которого был установлен 
нерабочий метод контроля.

По итогам исследования Роскачеством детской об-
уви было выявлено, что техническим регламентом «О 
безопасности продукции для детей и подростков 
ТР ТС 007/2011» значение показателя «масса полупа-
ры» обуви для ясельного возраста установлен ошибоч-
но (на уровне массы пинеток, что недостижимо и не со-
ответствует потребностям рынка). Совместно с Мин-
промторгом, профильным Инновационным центром 
текстильной и легкой промышленности проведена рабо-

та и определены оптимальные значения, которые сей-
час вносятся в документ, рассказывают в Роскачестве.

Также организация смогла способствовать решению 
проблемы с контролем качества продукции в социальных 
учреждениях. В октябре 2018 года на заседании Государ-
ственной комиссии по противодействию незаконному 
обороту промышленной продукции рассматривался во-
прос о причинах фальсификации такой продукции. По-
мимо низкой закупочной цены значительное влияние 
оказывало отсутствие возможности проведения лабора-
торных испытаний при приемке продукции. По итогам 
принятых решений пробел был ликвидирован. В соответ-
ствии с федеральным законом «О контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд» был утверж-
ден типовой государственный контракт на поставку пи-
щевой продукции, в который по инициативе Роскачества 
было включено условие об обязательных лабораторных 
испытаниях при приемке.

Как рассказывают в Роскачестве, по результатам ор-
ганизация регулярно получает информацию о проведе-
нии работы по совершенствованию качества продукции 
самими производителями. В адрес Роскачества поступа-
ют письма о принятии необходимых профилактических 
или технологических мер, которые позволят избежать 
нарушения в дальнейшем. Если производитель провел 
корректирующие мероприятия, то Роскачество, как пра-
вило, проводит повторные испытания продукции. В боль-
шинстве случаев производители ведут себя честно и кор-
ректно — процент нарушений во вновь исследуемой 
продукции низкий, рассказывают там. Кроме того, как 
показала практика 2020 года, многие категории, которые 
были для нашей страны проблемными еще три-четыре 
года назад, исправились и повысили свое качество, от-
мечают в Роскачестве. ■

О том, как Роскачество проводило первые исследования товаров,  
неожиданных открытиях, потребительских привычках и об интересе  
к работе рассказывает заместитель руководителя организации  
ЕЛЕНА САРАТЦЕВА.

— Помните, как приходилось готовиться к первым исследо-
ваниям, что было самое сложное?
— Самым сложным была необходимость составлять объективные 
критерии оценки качества, которые бы не только включали в себя 
параметры, связанные с безопасностью. Фактически приходилось 
делать много работы с нуля, смотреть на отрасли заново. Со време-
нем, когда удалось собрать пул экспертов, сегодня у нас их более 
500, процессы стали гораздо быстрее.
— Как выбирали первые категории для исследований, как 
делали первые закупки?

— Выбирали исходя из потребительской корзины, также старались, чтобы это 
были не только продукты питания, но и товары легкой промышленности и пр. Са-
мые первые товары, которые мы исследовали,— детская обувь, детские комби-
незоны, то, что всех волнует в первую очередь. Также были махровые полотенца. 
А так как время исследования было перед новогодними праздниками, взяли для 
проверки майонез и подсолнечное масло, как продукт в одной масложировой ка-
тегории. Исследование майонеза, кстати, получилось довольно громким.
— Можете вспомнить наиболее запоминающиеся «находки», сделанные 
в ходе исследований?
— Во-первых, обнаружились несоответствия показателям, которые оказались 
недостижимыми в принципе. В обуви для детей ясельного возраста показатель 
«масса полупары» был равен массе пинеток. А в майонезе новое значение пере-
кисного числа (определяет в том числе свежесть продукта.— BG) было неопро-
бованно и недостижимо. Через два года работы мы собрали основные выводы 
— выяснилось, что производители могут использовать названия, закрепленные 
в ГОСТе, такие как кетчуп, шоколад и др., а сами продукты делать по ТУ, что фор-
мально не было нарушением, но вводило потребителей в заблуждение. Напри-
мер, вместо йодированной соли продавалась соль с незначительным содержа-

нием йода. Особенно этим злоупотребляли производители текстиля, указывая на 
этикетке содержание бамбуковых волокон. Где только столько бамбука растет?
— Много было споров с производителями после исследований?
— Никаких споров не было. Результаты исследований невозможно опровергнуть 
и в судебном порядке. В своих протоколах мы уверены.
— Сами как-то изменили потребительские привычки после начала рабо-
ты над исследованиями? Или, может, укрепились в каких-то убеждениях?
— Скорее были свои уже сформированные привычки. До прихода в Роскаче-
ство я знакомилась с работой аналогичной системы в США. Так вот американ-
цы в принципе обычно не тратят на поход за продуктами в магазин меньше 
часа, если, конечно, не говорить об экстренных случаях. Потому что они под-
робнейшим образом изучают всю информацию на этикетке. Помните ту сцену 
в фильме «Один дома», который мы все скоро будем пересматривать, когда 
Кевин спрашивает продавца, одобрена ли зубная щетка Стоматологической 
ассоциацией? Так вот они все так делают. И готовы судиться, если их как по-
требителей вводят в заблуждение. И я тоже стала внимательнее смотреть эти-
кетки и рекомендовала коллегам.
— Друзья, родственники или знакомые часто обращаются, просят ис-
пытать ту или иную категорию, которая их волнует?
— Скорее просят рассказать о результатах, например испытаниях тех или иных 
детских товаров или продуктов для пожилых людей. Вообще, любой потребитель 
может предложить идею об испытании той или иной категории просто на сайте 
Роскачества, там же можно и оставить отзыв на прошлые исследования.
— Что сегодня труднее всего дается в работе? И что самое интересное?
— Самое трудное, пожалуй, проводить повторные исследования категорий: 
пытаешься найти какой-то новый, например региональный, аспект. А интерес-
но выходить в новые категории, которые до тебя вообще никто не исследовал. 
Так было с презервативами, с медицинскими масками, проверку которых сей-
час делаем. Так было с водой — даже не ожидали найти на упаковках столько 
информации, которая либо ни на что не влияет, либо просто не соответствует 
действительности.
Интервью взяла ОЛЬГА АНТОНОВА

  «РЕЗУЛЬТАТЫ НЕВОЗМОЖНО ОПРОВЕРГНУТЬ И В СУДЕ»
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Елена Исинбаева,  
ДВУКРАТНАЯ ОЛИМПИЙСКАЯ ЧЕМПИОНКА, 
ЧЛЕН НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО СОВЕТА  
РОСКАЧЕСТВА:

— Я всегда смотрю на состав, город и 
страну—производитель продукта, кото-
рый покупаю. Пожалуй, эти критерии для 
меня являются определяющими в приня-
тии решения. Немаловажными будут и 
срок годности, и срок хранения — это по-
зволяет оценить, сколько продукт проле-
жал на полке и когда истечет его срок год-
ности. Также я обращаю внимание на 
внешний вид и упаковку изделия, а именно 
чтобы не было дефектов и повреждений
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Российский Знак качества в его современном виде был 
разработан доцентом Московского государственного худо-
жественно-промышленного университета им. С. Г. Строга-
нова, дизайнером Дмитрием Мордвинцевым, победив-
шим во Всероссийском открытом конкурсе Минпромторга 
в феврале 2014 года. Господин Мордвинцев — арт-
директор студии «Акопов дизайн» Валерия Акопова, кото-
рый был соавтором советского Знака качества 1967 года. 
Пятиугольная форма российского Знака качества отсыла-
ет к образу Государственного знака качества СССР, а его 
дизайн символизирует обновленную систему националь-
ного мониторинга качества. Принципиальное отличие за-
ключается в том, что государственный знак качества 
СССР присваивался не конкретному продукту, а предпри-
ятию, система его присвоения в последние годы суще-
ствования СССР себя во многом дискредитировала, от-
мечают в Роскачестве.

Выявление товаров, достойных российского Знака ка-
чества, происходит по результатам веерных исследова-
ний, в ходе которых продукция проверяется на соответ-
ствие существующим стандартам качества и стандартам 
Роскачества. В организации российский Знак качества на-
зывают высшей оценкой качества продукции, которая 
присуждается в ходе независимых лабораторных испыта-
ний. Для получения Знака качества продукция должна не 
только соответствовать нормам безопасности и качества, 
но также соответствовать опережающему стандарту Ро-
скачества. Кроме того, Знак качества может быть присуж-
ден только отечественным производителям.

После проведения испытаний лучшие отечественные 
образцы получают право нанесения российского Знака ка-
чества. Перед подписанием оферты об использовании 
Знака проходит аудит на предприятии, который является 
одним из обязательных этапов присуждения Знака каче-
ства. После успешно пройденного аудита производитель 
получает право в течение трех лет использовать Знак ка-
чества в своих маркетинговых активностях, наносить его 
на упаковку и так далее. Сертификация продукции для по-
лучения Знака качества полностью бесплатна для произ-
водителей. Работа Роскачества финансируется из феде-
рального бюджета, что обеспечивает не только бесплат-
ный характер услуг, но и беспристрастность организации.

Получение российского Знака качества накладывает 
на производителей и дополнительные обязанности. Так, 

компании обязаны обеспечивать стабильно высокое каче-
ство продукции, получившей российский Знак качества. В 
рамках системы добровольной сертификации Роскаче-
ство организует ежегодные плановые инспекционные про-
верки производителей, чьи товары получили Знак каче-
ства. Кроме того, Роскачество предусмотрело возмож-
ность проведения внеплановых проверок. Их организуют 
в том случае, если поступят жалобы на товар, получивший 
Знак качества. Если в ходе плановых или внеплановых ин-
спекционных проверок будет подтверждено наличие на-

рушений, производитель будет лишен права размещать 
российский Знак качества на упаковке этого товара.

С другой стороны, российский Знак качества является 
рыночным инструментом, стимулирующим спрос на каче-
ственные отечественные товары. По данным Роскачества, 
сегодня Знак качества получили более 250 торговых ма-
рок, которые в среднем показывают рост продаж на 31%. 
Как следует из исследования «Ромира», о Знаке качества 
знают уже более 51 млн российских потребителей, а уро-
вень доверия к нему достигает 76%.

ОЩУТИМЫЙ ЭФФЕКТ В компании «Айсбер-
ри» верят, что Знак качества внес свой положительный 
вклад в рост продаж «Вологодского пломбира». За про-
шедшее время компания приложила много усилий для 
продвижения своего мороженого, задействовала много 
различных каналов коммуникаций, поэтому однозначно 
выделить и оцифровать эффект какого-то одного из них 
невозможно, отмечают в компании. Тем не менее можно 
сказать, что высочайшее качество пломбира и ингредиен-
тов, из которых он делается,— ключевой элемент успеха, 
что и подтверждает российский Знак качества, указывают 
в «Айсберри». В компании до сих пор используют Знак 
качества на упаковке мороженого и в рекламе бренда и 

ПРИЗНАК ПРЕВОСХОДСТВА СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ ЗНАКА КАЧЕ—
СТВА, КОТОРЫЙ ПРИШЕЛ НА СМЕНУ ГОСУДАРСТВЕННОМУ ЗНАКУ КАЧЕСТВА СССР, НАЧАЛАСЬ 
В 2014 ГОДУ С УТВЕРЖДЕНИЯ СИМВОЛА НА ОТКРЫТОМ КОНКУРСЕ МИНПРОМТОРГА. ТЕПЕРЬ 
ПРАВО НА НАНЕСЕНИЕ ЭМБЛЕМЫ ДАЕТСЯ ТОВАРУ ПОСЛЕ ПРОХОЖДЕНИЯ ВЕЕРНЫХ ИСПЫТА—
НИЙ РОСКАЧЕСТВА, ПРИ ЭТОМ ПРОДУКТ ДОЛЖЕН СООТВЕТСТВОВАТЬ НЕ ТОЛЬКО НОРМАМ  
БЕЗОПАСНОСТИ И КАЧЕСТВА, ПРОПИСАННЫМ НА УРОВНЕ ГОСТОВ, НО ТАКЖЕ ОПЕРЕЖАЮЩЕМУ 
СТАНДАРТУ ОРГАНИЗАЦИИ. СЕГОДНЯ ЗНАК КАЧЕСТВА ПОЛУЧИЛО БОЛЕЕ 250 ТОВАРОВ,  
КОТОРЫЕ В СРЕДНЕМ ПОКАЗЫВАЮТ РОСТ ПРОДАЖ НА 31%. АНТОН СТЕПАНОВ
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ОТОХРОНИКА ТАСС

Появление знаков качества товаров в России относят к началу XVIII века, когда известные предприни-
матели Демидовы начали ставить на свою продукцию «Знак соболя». В 1824 году поставщики товаров 
для императорского дома стали наносить на этикетки титул «Поставщики Двора Его Императорского 
Величества». При императоре Александре II был утвержден внешний вид государственного знака каче-
ства и прописан порядок его получения. С 1862 года в качестве знака использовался государственный 
герб Российской Империи, право на который производители получали на два года, после чего его надо 
было снова подтверждать. В разные годы правом на нанесение знака качества владели поставщик спирт-
ных напитков Петр Смирнов, производитель шоколадных изделий Теодор Эйнем, ювелир Карл Фабер-
же, кондитерская фабрика Абрикосова, торговый дом «Братья Елисеевы» и др.

ЗНАК КАЧЕСТВА В СССР
Впервые Знак качества был учрежден в СССР 20 апреля 1967 года. Тогда он назывался Государствен-
ным знаком качества СССР и был введен, чтобы стимулировать рост качества советских товаров. Пред-
ставлял собой пятиугольник со слегка выпуклыми сторонами, ассоциирующийся с пятиконечной звез-
дой — одним из геральдических символов СССР. Пять граней также должны были символизировать 
пять составляющих качества товара: надежность, доступность, безопасность, эстетичность и новатор-
ство. Предприятия, успешно прошедшие аттестацию, на два-три года получали право маркировать свои 
товары знаком. С распадом СССР знак прекратил свое существование.

  ЗНАК КАЧЕСТВА В РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ^

 

^

76% УРОВЕНЬ ДОВЕРИЯ  
К РОССИЙСКОМУ ЗНАКУ КАЧЕСТВА

>51 МЛН РОССИЯН ЗНАЮТ  
О РОССИЙСКОМ ЗНАКЕ КАЧЕСТВА

31% СРЕДНИЙ РОСТ ТОВАРОВ  
С РОССИЙСКИМ ЗНАКОМ КАЧЕСТВА

>3500 АКЦИЙ  
В ТОРГОВЫХ СЕТЯХ СТРАНЫ В ГОД

Татьяна Буцкая, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
ДВИЖЕНИЯ «СОВЕТ МАТЕРЕЙ», ЧЛЕН  
НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО СОВЕТА РОСКАЧЕСТВА:

— Каждый день родители сталкиваются 
с необходимостью выбора товаров. Велик 
соблазн купить то, что лежит ближе или 
стоит дешевле. Но не все товары бывают 
одинаково нужными и полезными. Ситу-
ация меняется. Шаг за шагом мы учимся 
разбираться, что у нас в холодильнике, 
что в шкафу, какую одежду мы надеваем. 
Ориентироваться в каждой категории то-
варов нереально. Поэтому сегодня поку-
пателю нужна точка принятия решения о 
покупке. И она есть — это российский 
Знак качества. Когда он указан на упаков-
ке, покупатель может быть уверен, что за 
этим стоят серьезные лабораторные ис-
следования, экспертиза и просветитель-
ская деятельность
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хотели бы номинировать на получения Знака качества 
другие виды «Вологодского пломбира», например эскимо 
и рожки, а также другие бренды мороженого.

В группе DeLavant также называют присвоение Знака 
качества продукции Владимирского хлебокомбината знако-
вым и важным событием. «Мы убеждены, что наши про-
дукты — батон „Нарезной“ и сушки „Малышка“ — по праву 
были удостоены этого Знака за высокое, стабильное каче-
ство. Это отмечает и наш потребитель, который выбирает 
именно наш продукт из широкого конкурентного ряда про-
дукции»,— отмечают в компании. После получения Знака 
качества и размещения данной информации на упаковоч-
ном материале и в СМИ там наблюдали прирост продаж, так 
как нанесение отличительного Знака на продукт на посто-
янной основе является для покупателей дополнительным 
стимулом. Кроме того, интерес потребителей к продукту до-
полнительно увеличивается в случае информирования по-
тенциальных покупателей о прошедших исследованиях то-
го или иного продукта и его свойствах, говорят в DeLavant. 
В группе также заинтересованы в получении Знака качества 
на другие продукты из своего ассортимента.

В НМЖК, чей майонез «Сдобри» получил Знак каче-
ства, согласны: присуждение Знака качества положитель-
но влияет на удержание лидерских позиций бренда. В ком-
пании говорят, что регулярно отслеживают тренды в пита-
нии и то, как меняется поведение покупателя. «Сегодня 

потребителю важен как состав продукта, натуральность 
ингредиентов, так и экспертная оценка продукции — про-
верка того, что информация, которую заявляет произво-
дитель на этикетке, соответствует действительности. Тра-
диционно признаком надежности был и остается ГОСТ, но 
сейчас, учитывая тенденцию осознанного потребления, 
покупатель чаще сам изучает состав, и ему важно допол-
нительное подтверждение качества продукта со стороны 
экспертных организаций»,— говорят в НМЖК. В получе-
нии Знака качества для других брендов в компании также 
заинтересованы.

В «Рузском молоке» говорят, что Знаки качества полу-
чили те из товаров, которые уже пользовались достаточно 
большим спросом, но присуждение Знака точно позитив-
но отразилось на укреплении имиджа бренда и продукции 
в целом. Это важно и торговым сетям, где присутствует 
компания, и позволяет получить позитивную обратную 
связь от потребителей, для которых наличие Знака каче-
ства как бы стало подтверждением их правильного выбор, 
указывают в компании. Кроме того, добавляют там, нали-
чие Знака качества влияет положительно и на имидж ком-
пании, направленный на профильные министерства и му-
ниципальные власти. Сам Знак при этом работает на дол-
гий срок. В «Рузском молоке» заинтересованы в получе-
нии Знака качества и для собственного творога, просток-
ваши, ряженки, йогуртов и пр. ■

ПРЕД
ОСТАВЛЕНО РОСКАЧЕСТВОМ

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОСТЬ ДЕЙСТВИЙ РОСКАЧЕСТВА ПО ПРОВЕДЕНИЮ ВЕЕРНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ ПРОДУКЦИИ

Сбор предложений 
о категориях продукции 
для включения 
в перечень 
для проведения веерных 
исследований 

Экспертная оценка 
категории (составление 
паспорта веера) 

Экспертная оценка 
категории (составление 
паспорта веера) 

Заключение договора 
на использование 
российского Знака 
качества с лицами, 
прошедшими 
сертификацию

Формирование плана 
и графика исследований

Разработка стандарта 
Российской системы 
качества

1

Внутреннее согласование 
перечня категорий для 
проведения веерных 
исследований 

Утверждение перечня  
категорий для проведения 
веерных исследований 
Минпромторгом России

Формирование графика 
веерных исследований 
продукции

Внутреннее согласование 
графика веерных 
исследований продукции

Утверждение графика 
веерных исследований 
продукции

2 Выбор испытательных 
лабораторий для проведения 
веерных испытаний

3

Формирование 
технического задания, 
определение экспертов, 
осуществляющих отбор 
проб

Организация и проведение
отбора проб продукции4 Организация и проведение

испытаний продукции, 
оформление протоколов

5 86

Формирование 
технического
задания на разработку 
стандарта

Заключение договора 
с разработчиком

Разработка редакции 
стандарта

Рассылка первой редакции 
стандарта для рассмотрения

Сбор замечаний 
и предложений к проекту 
стандарта

Проведение обсуждения 
редакции стандарта

Доработка стандарта

Рассылка проекта стандарта
после доработки, 
завершение принятия 
стандарта

Перевод стандарта 
Российской системы 
качества в предварительный
национальный стандарт

Перевод предварительного 
стандарта в национальный 
стандарт

Определение перечня 
испытательных 
лабораторий—
участников перечня МСИ

Рассылка образцов для 
проведения МСИ

Проведение испытаний 
лабораториями—
участниками и 
оформление протоколов 
испытаний

Обработка результатов 
провайдером

Проведение отбора проб, 
их обезличивание, 
шифрование и передача 
в испытательную 
лабораторию

Проведение испытаний 
продукции лабораториями

Оформление протоколов 
испытаний

Расшифровка протоколов 
испытаний

Экспертное обсуждение 
результатов испытаний, 
приемка работ 
у испытательных 
лабораторий  

Приемка работ 
у испытательных 
лабораторий

7Информирование 
о результатах 
проведенных испытаний 
заинтересованные 
организации и органы 
государственной власти

Публикация информации Сертификация продукции 
в системе добровольной 
сертификации «Российская 
система качества»

Инспекционный 
контроль качества 
продукции, 
сертифицированной 
в Российской системе 
качества

BG рассказывает, как Роскачество проводит свои исследования

ДЕТСКИЕ КОЛЯСКИ
Чтобы проверить прогулочную коляску на выносливость, ее устанавливают за специальную беговую до-
рожку с ухабами, а затем полностью нагруженной покупками и манекеном ребенка катают непрерывно 
200 км. Чтобы оценить прочность ручек и конструкции прогулочной коляски, специальная машина давит 
на ручки 10 тыс. раз, отрывая передние колеса от земли.
АНТИВИРУСЫ
Чтобы проверить, сможет ли антивирусная программа эффективно защищать компьютер пользователя, 
она должна остановить 40 тыс. зловредных программ не старше четырех недель.
МИКРОВОЛНОВЫЕ ПЕЧИ
Чтобы проверить способность микроволновой печи раз-
мораживать продукты, в 500-граммовом бруске фарша 
замеряют температуру в 22 точках (9 внутри бруска и 13 
на поверхности). Чем меньше разница температуры, по-
лученной со всех точек, тем равномернее СВЧ-печь раз-
морозит продукт.
ШКОЛЬНАЯ ФОРМА
Чтобы провести исследования школьной формы, Роска-
чество порвало 39 белых рубашек, 75 сарафанов и 62 па-
ры школьных брюк, проверяя качество ткани и ниток.
МОЮЩИЕ СРЕДСТВА
Как в знаменитом ролике про Вилларибо, один из этапов 
в исследовании моющих средств — «тарелочный тест»: 
для проведения исследования Роскачество отмыло 
4,5 тыс. тарелок.
УТЮГИ
Чтобы проверить выносливость утюга, он должен непре-
рывно работать в течение 252 часов.
СМАРТФОНЫ
Чтобы оценить прочность смартфона, его непрерывно кидают 50 раз, затем оценивают и снова ки-
дают 50 раз. Тест проходит в специальной трубе, которая крутится, чтобы исключить эффект случая. 
За 100 оборотов смартфон падает всеми возможными способами. 

Время, за которое телефон полностью разряжается, измеряется с помощью робота. Ну а робот 
повторяет определенный алгоритм действий. Этот алгоритм — типичное взаимодействие пользо-
вателя с любимым гаджетом. Итак, как оно выглядит с точки зрения экспертов:

47 минут смартфон проводит в режиме ожидания.
7 минут 30 секунд — это действия в интернете (просмотр роликов на YouTube).
Теперь время для фото: пять снимков с трехсекундным интервалом.
1 минута 15 секунд — навигатор.
2 минуты 30 секунд — телефонный разговор (чередуются входящие и исходящие звонки).
Затем на телефон приходит два уведомления.

НАУШНИКИ
Чтобы оценить качество звука в наушниках, музыкальные инженеры и звукорежиссеры прослуши-
вают по семь музыкальных наборов: классику, джаз, поп, рок, электронную музыку, а также речь 
и розовый шум (спектральная плотность такого сигнала обратно пропорциональна частоте, его 
можно обнаружить, например, в сердечных ритмах, практически в любых электронных устройствах, 
а также в большинстве жанров музыки).

  КАК ВЫ ЭТО ДЕЛАЕТЕ^
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ПРАКТИКА

ПРАКТИКА

БИЗНЕС-ПРОЦЕССЫ 
И ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ Повышение уров-
ня производительности труда — один из основных прио-
ритетов развития российской экономики. Именно поэтому 
Роскачество, являющееся оператором Премии Правитель-
ства Российской Федерации в области качества, подписа-
ло соглашение с Федеральным центром компетенций, ко-
торый, в свою очередь, выступает оператором националь-
ного проекта «Производительность труда и поддержка за-
нятости». Суть партнерства в совместной реализации фе-
дерального и регионального проектов «Адресная под-
держка повышения производительности труда на пред-
приятиях» в рамках нацпроекта. Организации договори-
лись о взаимном приглашении к участию в организован-
ных ими мероприятиях своих представителей, а также об 
использовании образовательных материалов друг друга.

Федеральный центр компетенций помогает сокращать 
издержки и значительно повышать производительность 
труда на промышленных предприятиях страны. Но не сто-
ит забывать о поддержке и создании дополнительных 
возможностей для прочих сфер. Участвовать в Премии 
Правительства РФ в области качества могут любые орга-
низации, в том числе из сферы услуг (как частные, так и 
государственные), искусства и др.

ЧТО ЭТО ТАКОЕ Премия Правительства РФ в обла-
сти качества присуждаются ежегодно на конкурсной основе 
компаниям. Ее можно получить за достижение значитель-
ных результатов в области качества продукции и услуг, а 
также за внедрение продуктивных методов управления и 
выстраивание эффективных бизнес-процессов. Функции 
Секретариата конкурса возложены на Роскачество.

«Конкурс проводится правительством ежегодно в це-
лях распространения лучших практик и повышения эф-
фективности деятельности. Премия стимулирует пред-
приятия к повышению качества продукции, процессов и 
услуг, внедрению эффективных методов управления. 
Мы поддерживаем продвижение идеологии делового 
совершенства российских предприятий и организа-
ций»,— рассказала заместитель руководителя Роскаче-
ства Юлия Михалева.

ЧТО ДАЕТ УЧАСТИЕ В ПРЕМИИ? Помимо 
престижа конкурс предоставляет каждому предприятию 
возможность проверить себя, получить полезные навыки, 
а также независимую экспертную оценку и рекомендации 
по совершенствованию бизнеса. В этом случае известное 
высказывание «Главное не победа, а участие» более чем 
справедливо. Компании обращаются за опытом и знания-
ми, которые получают бесплатно.

Победа в конкурсе означает, что организация прошла 
достаточно длинный и тернистый путь и теперь может счи-
таться показательной в своей сфере. Однако всегда есть 
куда стремиться. Мир не стоит на месте, модель премии 
регулярно актуализируется, эксперты обучаются все но-
вым и новым практикам, и компании, уже ставшие лауре-
атами, вновь подают заявки на участие.

«Кроме того, участие в конкурсе на Премию Прави-
тельства в области качества дает возможность распро-
странения передового опыта лучших структурных еди-
ниц, позволяет признать и стимулировать достижения 

подразделений и работников и, наконец, повысить каче-
ство продукции и услуг за счет применения современных 
методов и инструментов менеджмента качества»,— от-
метила Юлия Михалева.

НА УРОВНЕ СТРАНЫ Как отмечают в Роскаче-
стве, несмотря на то что Россия занимает лидирующие по-
зиции среди стран — участниц СНГ, в сравнении с веду-
щими западными странами и даже некоторыми восточны-
ми показатели производительности труда РФ весьма 
скромные. Причины разные. Основными можно считать 
неэффективную работу предприятий, большое количество 
неквалифицированных работников и т. д. Зачастую, нахо-
дясь внутри предприятия, управленцу крайне сложно 
определить так называемую корневую, исходную причину 
многих издержек, благодаря которым компания несет се-

рьезные потери. Как раз здесь и требуется опытный экс-
пертный взгляд со стороны, который сможет оценить си-
туацию под другим углом.

Давайте упрощенно представим себе ситуацию: завод 
производит какой-либо продукт. Ежедневно отбраковы-
вается 10% продукции. Отдел по работе с клиентами полу-
чает умеренное количество рекламаций. Предприятие 
приносит прибыль, сотрудникам выплачивают зарплату, 
и это всех устраивает. Но тут завод посещает независи-
мый эксперт. За один день, проведенный на территории, 
он выясняет, что основной процент брака дает небольшая 
неисправность в оборудовании, о которой руководитель 
цеха умолчал, не считая ее приоритетной, ведь для ее 
устранения необходимо останавливать производство. 
Также выяснилось, что при устранении поломки есть воз-
можность несколько модернизировать оборудование и 

повысить его точность, а вместе с тем и скорость произ-
водства. Кроме того, оказалось, что вместо импортируе-
мого сырья компания может закупаться у местного по-
ставщика, который изменил свой подход и значительно 
повысил качество продукции в последний год. Таким об-
разом, едва начав отстройку производственного процес-
са, предприятие смогло снизить процент брака вдвое, со-
кратило многие издержки (время, затраченное на произ-
водство, средства на закупку сырья), которые легко кон-
вертируются в деньги, и, наконец, повысить качество про-
дукции. Как следствие, рекламации снизились, возросло 
доверие потребителей и увеличилась прибыль. Произ-
водство стало разрастаться.

Подобную отстройку процессов возможно выполнить 
самостоятельно. Именно к этому стимулирует Премия 
Правительства в области качества, при этом всегда давая 
обратную связь после конкурса — конкретные и практич-
ные рекомендации от экспертов. Отстройка бизнес-про-
цессов способствует повышению производительности 
труда на предприятиях страны, а значит, приводит к росту 
их конкурентоспособности, в том числе на мировой арене.

ИСТОРИИ УСПЕХА В конкурсе принимают участие 
наиболее крупные российские предприятия и небольшие 
компании. Среди участников в разные годы: Северский труб-
ный завод (входит Трубную металлургическую компанию), 
ОАО РЖД, «Метровагонмаш» (часть «Трансмашхолдин-
га»), производитель двигателей «ОДК-Сатурн» (структура 
«Ростеха»), один из крупнейших производителей продуктов 
питания — ГК «Эфко» (бренды «Слобода», Altero) и др.

ПОВЫШАЮТ КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ  
В КРИЗИС СЕГОДНЯ, ОСОБЕННО В НЕПРОСТЫХ УСЛОВИЯХ ПАНДЕМИИ, ГОСУДАРСТВО 
ОКАЗЫВАЕТ БИЗНЕСУ РАЗЛИЧНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ НАМ ЕСТЬ КУДА РАСТИ: 
ТЕКУЩАЯ СИТУАЦИЯ С ПРОИЗВОДСТВОМ В РОССИИ ПОКА ЧТО ДЕМОНСТРИРУЕТ ОТСТАВАНИЕ 
ОТ МНОГИХ СТРАН. РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ В СТРАНЕ ВСЕ ЕЩЕ НЕОБХОДИМО УСКОРЯТЬ. 
СДЕЛАТЬ ЭТО ВОЗМОЖНО ЗА СЧЕТ ПОВЫШЕНИЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ И, СЛЕДОВАТЕЛЬНО, 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, ТО ЕСТЬ С ПОМОЩЬЮ СОРЕВНОВА-
ТЕЛЬНЫХ ПРАКТИК. ПРЕМИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА В ОБЛАСТИ КАЧЕСТВА ЯВЛЯЕТСЯ САМЫМ ПОКА-
ЗАТЕЛЬНЫМ КОНКУРСОМ ДЛЯ ПРЕДПРИЯТИЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И УСЛУГ В РОССИИ. ИЛЬЯ ВАДИМОВ

О том, для чего бизнесу участвовать в конкурсе на соискание Премии 
Правительства в области качества, прохождении испытаний, об эф-
фекте для компаний и о значимости победы рассказывает директор 
по управлению качеством S7 Airlines ЕКАТЕРИНА ПОПОВА.

— Почему решили участвовать в Премии Правительства в об-
ласти качества?
— Как правило, предприятия участвуют в конкурсах по трем причи-
нам: чтобы заслужить признание потребителей, расширить бизнес за 
счет сотрудничества с определенным кругом партнеров или получить 
комплексную оценку своей деятельности. Для S7 Airlines приоритет-
ной стала именно третья задача. Важно понимать, все ли делается 
правильно в интересах общества, достигается ли тот баланс удовлет-
воренности всех заинтересованных сторон, к которому стремится си-
стема качества предприятия. Для такой оценки чаще всего привлекают 

независимые консалтинговые агентства или участвуют в конкурсах, подобных Пре-
мии Правительства РФ в области качества.
— Как проходил конкурс, с какими сложностями, неожиданностями при-
шлось столкнуться по ходу? Что, наоборот, далось сравнительно легко?
— Конкурс в области качества интересен по двум аспектам. С одной стороны, си-
стема менеджмента качества считается универсальной, однако ее реализация на 
конкретном производстве всегда имеет свою специфику. С другой, в отличие от 
аудита или сертификации, здесь нет четких требований, но есть критерии с широ-
ким и неоднозначным толкованием. Эксперты должны сделать объективные выво-
ды: какую ценность компания создает для потребителей, сотрудников, акционеров, 
региональных властей, партнеров, поставщиков, местного сообщества и т. п.

Группа экспертов премии, которая работает с предприятиями на втором этапе 
конкурса, состоит из специалистов с совершенно разным опытом и профилем ра-
боты. Например, в нашей группе были специалисты из авиации, питания, газовой 
промышленности, образования и банковского дела. Нам потребовались время и 

усилия найти общий язык, объяснить тонкости и специфику СМК в авиационной от-
расли экспертам через призму критериев конкурса.
— Сколько времени заняло прохождение всех этапов, как это сказалось 
на работе компании?
— К конкурсу невозможно подготовиться. Как в спорте: ты системно работаешь на 
результат и стабильно на разных соревнованиях подтверждаешь его. В S7 Airlines 
существует негласное правило: мы не готовимся ни к проверкам, ни к аудитам, ни к 
конкурсам. Мы всегда к ним готовы. Это необходимость, продиктованная стремле-
нием к обеспечению безопасности полетов. Мы получили предложение поучаство-
вать в премии за год до старта. Для понимания целей и правил конкурса наши спе-
циалисты прошли обучение по специальной программе, разработанной Роскаче-
ством. В остальном ориентировались на руководство для участников.
— Как восприняли новости о победе в конкурсе?
— Побеждать всегда приятно. Это признание всего коллектива S7 Group, который 
непрерывно работает над качеством и безопасностью.
— Как получение премии сказалось уже на бизнесе и на какой эффект вы 
рассчитываете в перспективе?
— Конечно, победа не может быть прививкой, которая создаст прочный иммунитет 
бизнесу. При этом невозможно отрицать кумулятивный эффект, который дает уча-
стие в премии. Победа в конкурсе повышает лояльность потребителя, который де-
лает выбор в пользу нашей авиакомпании при прочих равных условиях с конкурен-
тами. Это заметно при работе с крупными корпоративными клиентами. Другой по-
лезный результат — отчет с подробным анализом нашей деятельности, перечень 
областей для роста и развития. Работа по внедрению рекомендаций экспертов кон-
курса позволяет укрепить бизнес в долгосрочной перспективе.
— Считаете ли для себя этот проект важным и удачным?
— Безусловно. Для S7 Airlines это был абсолютно новый опыт и возможность си-
стематизировать и проанализировать свои результаты.
Интервью взял ИЛЬЯ ВАДИМОВ

  «ПОБЕДА В КОНКУРСЕ ПОВЫШАЕТ ЛОЯЛЬНОСТЬ ПОТРЕБИТЕЛЯ»
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Каждая из этих компаний достигла завидных успехов в 
части повышения качества на предприятии и всевозможных 
улучшений. Например, на Северском трубном заводе, кото-
рый стал лауреатом Премии Правительства в области каче-
ства в 2019 году, было реализовано 85 предложений по 
улучшению от сотрудников предприятия с экономическим 
эффектом 450 млн руб. В «ОДК-Сатурн» (лауреат премии 
2018 года) эксперты отметили рост количества поданных 
предложений со стороны работников со 170 в 2016 году 
до 1,3 тыс. в 2018 году.

Участники конкурса на Премию Правительства в обла-
сти качества также делятся некоторыми своими принципа-
ми работы. К примеру, в «Эфко» рассказывают, что следу-
ют курсу на устранение причин, а не следствий. Так, в 2012 
году, проанализировав работу процесса «Управление энер-
гетическим и технологическим оборудованием», в группе 
выяснили, что имеются случаи внепланового простоя обо-
рудования. Оказалось, что в основном это связано с незна-
чительными поломками, которые можно исключить, если 
своевременно проводить техническое обслуживание. На 
начальном этапе определили количество оборудования, ко-
торое подлежит диагностике, методы и периодичность ее 
проведения, разработали карты и точки контроля, распре-
делили ответственность. В итоге если до внедрения диагно-
стики простой достигал 760 часов в год, то после внедрения 
сократился до максимума в 140 часов.

В «Метровагонмаше» внедряют развитие элементов ин-
дустрии 4.0: многие логистические процессы, элементы от-
четности и документооборот перевели в цифровой формат. 
Техническая дирекция занимается адаптацией к инду-
стрии 4.0 системы мониторинга технологического оборудо-
вания. В результате в онлайн-режиме автоматизированно 
проводятся плановые и внеплановые ремонты, отслежива-
ние загрузки оборудования, затрат на комплектующие и на 
расходные материалы. Как рассказывают в компании, те-
перь сотрудники реагируют на возможные проблемы и ри-
ски в разы быстрее. Сотрудник в течение рабочего дня в 
электронном виде отмечает каждое действие с учетом пе-
рерывов, ремонтов и каких-то сложностей, а система все 
это пересчитывает и транслирует на мониторы. Таким об-
разом, руководители подразделения могут оперативно 
оценить ситуацию и принять при необходимости меры, не 
тратя много времени на изучение всей технологической це-
почки, говорят в «Метровагонмаше».

Другой участник конкурса — крупный российский про-
изводитель фасованного меда «Медовый дом» — отме-
чает, что после прохождения оценки по модели конкурса 
приступили к внедрению системы проектного менеджмен-
та и дополнили план развития компании. Кроме того, ре-
шено было увеличить количество часов на обучение пер-
сонала, а помимо расширения ассортиментного ряда в 
компании начали разрабатывать различные виды пода-
рочной упаковки, что позволит открыть новые рыночные 
ниши. По совету экспертов «Медовый дом» стал разме-
щать QR-коды на упаковке, что позволило потребителям 
прослеживать историю продукта от пасеки до полки в ма-
газине. В результате «Медовому дому» удалось повысить 
производительность труда некоторых производственных 
участков в два раза за счет сокращения ручного труда на 
этапе наклеивания этикетки и фасовки.

На Владимирском хлебокомбинате (лауреат конкурса 
на соискание Премии Правительства в области качества 
2017 года) рассказали, что благодаря прохождению внеш-
ней экспертной оценки установили дополнительные точки 
контроля и обеспечили подтверждение качества выпуска-

емой продукции на 100%, что повысило контроль за пере-
движением продукта от получения сырья до поставки в 
сети. Рекомендации экспертов также использовались при 
составлении реестра поставщиков сырья, упаковочного и 
вспомогательных материалов, а также каталогов дефек-
тов. В результате Владимирский хлебокомбинат смог до-
биться снижения показателя возвратов, а следовательно, 
экономии сырья и оборотных средств, которые были на-
правлены на модернизацию предприятия. Рентабельность 
бизнеса в итоге выросла на 6%.

Как отмечают в Роскачестве, участники конкурса, стано-
вясь лауреатами или дипломантами премии, демонстриру-
ют экспертам высокие показатели производительности тру-

да и экономического эффекта за счет применения инстру-
ментов бережливого производства, оптимизации бизнес-
процессов, методов менеджмента качества. Видя серьез-
ные результаты компаний-победителей, другие предприя-
тия подтягиваются к участию в конкурсе и демонстрируют 
интерес к модели самооценки. Цифры это подтверждают. 
Так, если в 2015 году регионы подали 42 заявки на участие 
в конкурсе Премии Правительства в области качества, то в 
2020 году таких заявок было уже 402 из 67 субъектов РФ. 
Таким образом, за пять лет количество желающих участво-
вать в конкурсе Премии Правительства в области качества 
выросло в десять раз. Сегодня регионами—лидерами по 
числу участников выступают: Москва (38 заявок), Челябин-

ская область (26), Республика Башкортостан (21), Санкт-
Петербург, Краснодарский край и Московская область (по 
19), Республика Татарстан (15), Нижегородская (14), Рязан-
ская (12) и Свердловская (10) области.

Организаторы уверены, что заявок на участие в 2021 году 
будет еще больше. Как ни парадоксально, нестабильная си-
туация на рынках — самое подходящее время для того, что-
бы совершать смелые шаги вперед. Современная обстанов-
ка серьезно подкосила бизнес, и из кризиса выберутся не 
все. Поэтому сегодня самое время поднимать свою конку-
рентоспособность на новый уровень для компаний, которые 
предпочли бы остаться на плаву. Тем более если для этого 
не требуется соблюдения каких-либо особых условий. ■

О том, что дает компаниям Премия Правительства в области качества, 
как устроен конкурс и о важности правильно выстроенных процессов 
рассказывает заместитель руководителя Роскачества, руководитель 
Секретариата Премии Правительства РФ в области качества ЮЛИЯ 
МИХАЛЕВА.

— Для чего, по-вашему, нужна Премия Правительства РФ 
в области качества?
— Считаю, что это прежде всего механизм государственной поддерж-
ки российских организаций вне зависимости от сферы их деятельно-
сти. Главная ценность конкурса состоит в том, что участники получают 
экспертное заключение о состоянии своей системы менеджмента и, 
что важно, рекомендации, что и где можно улучшить, не привлекая 
сторонних консультантов и не оплачивая их работу. Только за 2019 год 
экономический эффект от внедрения рекомендаций наших экспертов 
составил 15 млрд руб. Если смотреть чуть шире, участие в премии по-

зволяет совершенствовать бизнес-процессы и систему управления в компании. 
В кризисные времена отлаженные процессы в компании особенно важны. Ми-

нистр здравоохранения Михаил Мурашко, приветствуя участников онлайн-форума 
«Всемирный день качества» в ноябре текущего года, заметил, что медицинские 
организации, которые выстроили грамотную и качественную систему управления 
до пандемии COVID-19, смогли принять этот удар наиболее стойко и перестроиться 
под новые условия максимально безболезненно.

Стоит отметить, что, несмотря на пандемию, медицинские организации в 2020 
году продолжали участвовать в премии, так как поняли, что модель премии — 
эффективный инструмент для работы не только в обычных, но и в кризисных ус-
ловиях. И это дало свои результаты: многие из них стали победителями премии 
2020 года.

Подобные национальные премии за совершенство бизнес-процессов суще-
ствуют во многих странах мира. Кстати, в России развивается такое явление, как 
региональные премии в области качества. Так, в 2020 году впервые вошел в топ-3 
по количеству заявок Башкортостан. Это случилось за счет активной работы по 
организации региональной премии на основе модели Премии Правительства в об-
ласти качества. Растет число участников из Татарстана, в котором тоже учреждена 
местная премия в области качества, и из Рязанской области — благодаря актив-
ному сотрудничеству с региональным центром компетенций и вовлечению пред-
приятий — участников нацпроекта.

И еще есть заблуждение, что высокое качество — это выдающееся конкурент-
ное преимущество, гарантирующее успех компании. При текущем уровне развития 
общества производить высококачественный товар или услугу должно стать нормой, 
без которой выходить на рынок бессмысленно. Наша задача — формировать эту 
философию. Это должно стать новой национальной идеей.
— Расскажите подробнее, как проходит конкурс.
— В соответствии с положением все участники разделены на три категории в за-
висимости от численности сотрудников (малые, средние, крупные). Это гарантиру-
ет реальную конкуренцию внутри категории и исключает сравнение крупных корпо-
раций с малым бизнесом. Во время заочного этапа эксперты анализируют отчеты 
о самооценке организаций. Этот документ не просто бумага, а реальный индикатор 
того, что происходит в компании. Его создание требует серьезных внутренних сил. 
Когда нам потом рассказывают, что после участия в конкурсе на премию выросла 
сплоченность коллектива, мы ничуть не удивляемся.

К очному этапу допускаются организации, которые набрали более 250 баллов. 
Теперь уже эксперты выезжают на место, изучают компанию изнутри, встречаются 
с руководством, смотрят, как выстроена работа с персоналом, со стейкхолдерами, 
выясняют, как формируются отношения с местными властями, какое влияние ком-
пания оказывает на общество, анализируют финансовые результаты. При этом не 
обязательно приводить абсолютные цифры, достаточно относительных показате-
лей, чтобы показать динамику развития. Естественно, все эксперты подписывают 
NDA, так что конфиденциальность сохранена.

Независимо от результатов конкурса участники получают индивидуальные экс-
пертные заключения с обязательным указанием зон для улучшений. Ведь идеоло-
гия конкурса заключается именно в этом.
— Можете привести особо запоминающиеся кейсы компаний, которые 
участвовали в конкурсе на премию?
— Таких примеров много. Например, впечатляет опыт КамАЗа, который за несколь-
ко лет реализовал свыше 1 тыс. кайдзен-проектов на основе предложений по улуч-
шениям, полученным от собственных сотрудников. ООО «Хевел» благодаря этому 
же подходу получило экономический эффект на 200 млн руб.

ОАО РЖД активно применяет инструменты бережливого производства, благо-
даря чему суммарный годовой экономический эффект от этих подходов в 2019 го-
ду увеличился на 24% к уровню 2018 года. Использование только одного инстру-
мента бережливого производства на ООО «Димитровградский вентильный завод» 
позволило повысить производительность труда в 1,2 раза, снизить внутренний уро-
вень дефектности с 0,07% до 0,0008%.

Отдельно стоит отметить, что некоторые крупные российские корпорации адап-
тируют модель премии под собственные особенности и используют ее в оценке 
своих подведомственных организаций и подрядчиков. Малый и средний бизнес 
также проявляет все больший интерес к конкурсу. Количество участников из МСП 
за последние несколько лет увеличилось более чем в десять раз.
— Новые сферы эксперты охватывают?
— Конечно. Недавно провели диагностику в Российском институте театрального 
искусства (ГИТИС), Российской государственной библиотеке. Мы очень гордимся 
тем, что лидеры российской культуры решили доказать высокий уровень качества 
своих процессов. Плюс активно заходят с просьбой провести экспертизу своей эф-
фективности органы власти. Кроме того, есть запросы от НКО. Что касается исполь-
зования модели диагностики вне рамок конкурса, можно упомянуть наше начавше-
еся сотрудничество с Ростуризмом, в рамках которого предполагается в том числе 
создание системы оценки туриндустрии, есть договоренности с ВЭБ.РФ по со-
вместной работе над созданием системы оценки качества инфраструктуры.
— В таких организациях, как ГИТИС, работать сложнее?
— Оценка любой организации — очень ответственная работа. Каждый раз важен 
«незашоренный» взгляд. Наша задача состоит в том, чтобы помочь компаниям, 
участвующим в премии, стать лучше. Эксперты Премии Правительства не контро-
леры и не проверяющие. Они помогают участникам увидеть свои сильные стороны 
и зоны для улучшений. Если вы имеете в виду специфику оценки той или иной ор-
ганизации, то именно поэтому у нас сформирован пул из 157 высококвалифициро-
ванных экспертов, которые представляют совершенно разные сферы: производ-
ство, услуги, образование, медицина, IT, госуправление и многое другое. Это по-
зволяет нам подобрать экспертную группу, которая сможет оценить и дать рекомен-
дации по совершенствованию процессов любой компании.
Интервью взял ИЛЬЯ ВАДИМОВ

  «КАЧЕСТВО — ЭТО НОРМА»

 

Роскачество представляет Россию в двух крупнейших между-
народных организациях, занимающихся качеством в сфере 
бизнес-процессов

ASIA PACIFIC QUALITY ORGANIZATION
Год основания — 1981
Азиатско-Тихоокеанская организация качества (APQO) — одна из круп-
нейших организаций в мире, занимающаяся вопросами качества в сфере 
бизнес-процессов. Она объединяет 19 стран, включая США, Китай, Юж-
ную Корею и другие. В 2018 году Роскачество стало представлять Россию 
в этой организации. В соответствии с соглашением на базе Роскачества 
был создан институт инновационных решений в управлении качеством, 
который занимается совместной с APQO работой по созданию новых ме-
тодов совершенствования менеджмента предприятий.

«Изучив опыт коллег из России, могу сказать, что Роскачество обла-
дает экспертизой и возможностью развития важных направлений в стра-

не. Учитывая огромный опыт России в организации крупнейших мировых 
мероприятий, мы будем счастливы провести Международную конферен-
цию качества APQO у вас в 2025 году. Мы уверены, что работа с Роскаче-
ством открывает перед нашей организацией новые перспективы в плане 
обмена опытом»,— Мангалика де Сильва, президент APQO.

THE EUROPEAN ORGANIZATION FOR QUALITY
Год основания — 1956
Европейская организация качества (EOQ) является наиболее влиятельной 
организацией по вопросам качества в Европе и выступает в роли мирово-
го лидера в сфере развития и управления качеством. EOQ включает в се-
бя 32 национальные европейские организации качества, а также более 
70 тыс. институтов из 40 стран мира и остается ключевым игроком в сфе-
ре образования и подготовки экспертов в области качества. В организа-
ции зарегистрировано более 90 тыс. специалистов по всему миру. В июне 
2020 года руководитель Роскачества Максим Протасов был избран на 

должность вице-президента EOQ. Основными задачами в рамках работы 
станут: разработка стратегии развития EOQ, продвижение в странах-
участницах философии качества, сертификация и подготовка специали-
стов в области качества.

«Россия очень активно включилась в рабочий процесс сразу после 
включения Роскачества в состав организации. За последние полтора 
года мы получили от коллег множество предложений по развитию со-
вместной работы. Учитывая огромный интерес к теме качества в ши-
роком смысле слова, мы приняли решение провести 65-й конгресс 
EOQ в России. Мы уверены, что мероприятие пройдет на самом высо-
ком уровне и коллеги со всего мира получат хорошую возможность не 
только узнать больше о местном опыте, поделиться лучшими практи-
ками повышения качества продукции и услуг, рассказать о совершен-
стве бизнеса, но и увидеть красоту русской природы и на себе почув-
ствовать знаменитое русское гостеприимство»,— Торольф Паульшус, 
президент EOQ.

  МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО^
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Вступление в силу закона о виноградарстве и виноделии 26 
июня 2020 года стало важным событием для участников 
рынка, отмечала в начале декабря заместитель министра 
сельского хозяйства Российской Федерации Оксана Лут. 
Документ устанавливает правовые и организационные ос-
новы производства, оборота и потребления продукции ви-
ноградарства и виноделия, содержит положения, направ-
ленные на борьбу с контрафактной и фальсифицированной 
продукцией. Одна из основных целей отраслевого закона 
— поддержка производителей вина, а не винных напитков. 
Последствия принятия закона уже видны, как заметил статс 
секретарь—заместитель министра промышленности и тор-
говли Российской Федерации Виктор Евтухов.

По данным ЕГАИС, продажи вина в России за ян-
варь—сентябрь 2020 года выросли на 6,5% год к году. В 
частности, заместитель министра промышленности и тор-
говли Российской Федерации Виктор Евтухов отметил, 
что значимо приросли производство и продажа вин за-
щищенного географического указания, игристые вина 
прибавили более 50%, а тихие вина выросли почти на 
22%. С другой стороны, производство винных напитков 
снизилось на две трети год к году. Торговые сети сегодня 
требуют все больше вина России и меньше винных напит-
ков. Кроме того, спрос подстегнул взрывной рост турпо-
тока в южных регионах РФ на фоне закрытия традицион-
ных курортных направлений.

ТЩАТЕЛЬНЫЙ ОТБОР Как отметил Виктор Ев-
тухов, действенным способом повышения продаж вина 
стала и уже традиционная ежегодная акция «Дни россий-
ских вин», которые в нынешнем году стартовали 10 октя-
бря. По его словам, для многих виноделов акция стала 
«окном в ритейл», а производители фиксируют в эти дни 
рост продаж примерно на 30–40%. В текущем году в акции 
участвуют 600 наименований вин из 60 регионов, 400 из 
которых были представлены в «Винном гиде России».

Проект «Винный гид России» Роскачество совместно 
с Минпромторгом, Минсельхозом России при поддержке 
Россельхозбанка реализует уже третий год подряд. Он 
был разработан для поддержки винодельческой отрасли 
и продвижения российских вин. Основная цель — позна-
комить россиян с качественным российским продуктом. 
Как рассказывают в Роскачестве, проект включает в себя 
детальное представление продукции из реестра лучших 
отечественных вин, рейтинги товаров и информационные 
материалы по темам, связанным с культурой потребления 
вина, местами происхождения и изготовления продукции, 
культурой производства, хранения, потребления прочую 
экспертную и потребительскую информацию о винодель-
ческой отрасли.

В 2020 году «Винный гид России» охватил шесть ре-
гионов. Эксперты проекта проехали по дорогам Красно-
дарского края, Крыма, Севастополя, Ростовской обла-
сти, Волгоградской области и Дагестана 7 тыс. км, посе-
тив 40 виноделен и отобрав 1675 образцов вин тиражом 
свыше 30 тыс. бутылок. Как говорят в Роскачестве, было 

организовано самое масштабное исследование вино-
дельческой продукции в уникальной сенсорной лабора-
тории, в котором участвовали 35 членов дегустационной 
комиссии «Винного гида России» Роскачества.

Несмотря на сложную ситуацию в регионах в связи с 
пандемией COVID-19, аудит винодельческих предпри-
ятий России был проведен согласно утвержденному 
плану, говорят в Роскачестве. Для того, чтобы оценить, 
как и из какого винограда производятся конкретные 
марки вин, экспертная группа Роскачества, включаю-
щая лучших экспертов рынка, составила отчеты о пло-

щади и составе виноградников, а также имеющихся тех-
нических возможностях для производства вина.

Как поясняет вице-президент Российской ассоциации 
экспертов рынка ритейла Александр Ставцев, который уча-
ствует в составлении «Винного гида России», полностью 
оценить работу винодельни можно, только лично наблю-
дая все процессы. Даже запах в помещении с бочками с 
вином может играть свою роль и отразиться на качестве 
конечного продукта, отмечает он. Кроме того, отмечает 
эксперт, необходимо оценить плотность посадки вино-
градников, используемую агротехнику и пр. По словам 

Александра Ставцева, такую рабо-
ту необходимо проводить ежегод-
но. Российские винодельческие хо-
зяйства сегодня находятся в про-
цессе развития, отчего может ме-
няться качество продукции, кроме 
того, играют роль природно-клима-
тические условия: засуха или замо-
розки, объясняет он. В результате у 
одного и того же хозяйства в раз-
ные годы может получаться совсем 
разное вино, отмечает эксперт.

В рамках проекта «Винный гид 
России» Роскачество делает ак-
цент на органолептических показа-
телях качества вин (то есть на цве-
те, аромате, вкусе и т. д.) по анало-
гии с лучшими зарубежными прак-
тиками по изучению качества вина. 
Исследование проводится в сен-
сорной лаборатории, оснащенной 
по российским и международным 
стандартам проведения таких ис-
следований и имеющей сертифи-
кат аккредитации Федеральной 
службы аккредитации (Росаккре-
дитация), а также расширенную об-
ласть аккредитации на подготовку 
отобранных испытателей. Строгий 
регламент проведения исследова-
ния, принятый Роскачеством, пол-
ностью синхронизирован с прави-
лами Всемирной организации ви-
нограда и вина (МОВВ/OIV) и про-

фильными ГОСТами. Стандартная электронная анкета по 
каждому образцу включает четыре основные группы па-
раметров: внешний вид, аромат, вкус, общее впечатление, 
которое еще называют «гармоничностью» образца. Каж-
дый из макродискрипторов дегустатор оценивает в циф-
рах, которые складываются в итоговую оценку вина.

По словам Артура Саркисяна, президента Союза со-
мелье и экспертов России, руководителя экспертной груп-
пы «Винного гида России» от Роскачества, при проведе-
нии исследования регламентируется абсолютно все: от бо-
калов до обуви, в которой могут ходить ассистенты. В свя-
зи с COVID-19 условия работы были еще более жесткими. 
Так, эксперты фактически сидели каждый в отдельном ка-
бинете с бокалом и компьютером, который, в свою оче-
редь, следил за соблюдением объективности человека, 
рассказывает эксперт. По словам Артура Саркисяна, де-
густаторы со своими результатами работы уже вносятся в 
базу как приборы. И если часто при обычных дегустациях 
один авторитетный эксперт может «давить» своим мнени-
ем на менее опытных коллег, то в «Винном гиде России» 
такое полностью исключено, что позволяет добиться мак-
симально возможной объективности.

ВИННАЯ ИСТИНА В РОССИИ УЖЕ СФОРМИРОВАЛАСЬ МОДА НА ВИНО,  
А САМА ОТРАСЛЬ ВСТУПАЕТ В НОВУЮ ФАЗУ СВОЕГО РАЗВИТИЯ ПОСЛЕ НАЧАЛА ДЕЙСТВИЯ НО—
ВОГО ЗАКОНА О ВИНОГРАДАРСТВЕ И ВИНОДЕЛИИ, ПРИЗВАННОГО ПОДДЕРЖАТЬ МЕСТНЫХ ПРО—
ИЗВОДИТЕЛЕЙ ВИНА, А НЕ ТАК НАЗЫВАЕМЫХ ВИННЫХ НАПИТКОВ. МНОГИЕ ПОТРЕБИТЕЛИ ПРИ 
ЭТОМ ВСЕ ЕЩЕ НАХОДЯТСЯ ПОД ДЕЙСТВИЕМ МИФА О ТОМ, ЧТО РОССИЙСКОЕ ВИНО ХУЖЕ ИМ—
ПОРТНОГО. ДЛЯ ИЗМЕНЕНИЯ ЭТОГО СТЕРЕОТИПА РОСКАЧЕСТВО СОВМЕСТНО С МИНПРОМТОР—
ГОМ, МИНСЕЛЬХОЗОМ И ПРИ ПОДДЕРЖКЕ РОССЕЛЬХОЗБАНКА ТРЕТИЙ ГОД ПРОВОДИТ САМОЕ 
МАСШТАБНОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ОТРАСЛИ В РАМКАХ ПРОЕКТА «ВИННЫЙ ГИД РОССИИ», КОТО—
РЫЙ ПОЗВОЛЯЕТ ПОКУПАТЕЛЯМ ПОЛУЧИТЬ САМУЮ ОБЪЕКТИВНУЮ ИНФОРМАЦИЮ О ЛУЧШИХ 
РОССИЙСКИХ ВИНАХ, ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ — ПРОЙТИ БЕСПЛАТНЫЙ АУДИТ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОЦЕССОВ И СРАВНИТЕЛЬНУЮ ОЦЕНКУ СВОЕЙ ПРОДУКЦИИ, А ГОСУДАРСТВУ ДАЕТ НАИБОЛЕЕ 
ПОЛНУЮ КАРТИНУ О СОСТОЯНИИ ЭТОГО РЫНКА. АНТОН СТЕПАНОВ

ПРОИЗВОДСТВО ВИНА В РОССИИ (ТЫС. ДАЛ)    ИСТОЧНИКИ: ЕГАИС, ЦЕНТР «ЦИФРРА».
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В «Винном гиде России» используется международная 
100-балльная шкала всемирной организации винограда и 
вина (OIV). Все оценки обрабатываются статистическим ме-
тодом, где исключаются экстремально высокие и низкие 
оценки, а специальная программа высчитывает среднюю 
оценку. В итоге получается «паутинка» — система визуали-
зации многопараметрической оценки Всемирной организа-
ции винограда и вина. И такая сложная математическая си-
стема обработки данных практически исключает ошибку. В 
соответствие с российским ГОСТ «хорошим» считается ви-
но, набравшее по сумме баллов не менее 71. Роскачеством 
как точка отсчета был принят повышенный уровень требова-
ний — минимальная оценка в 78 баллов. Это среднее зна-
чение между ГОСТовскими «хорошо» и «отлично» (86 бал-
лов). В последний «Винный гид России» вошли 325 лучших 
красных, белых, розовых, игристых и ликерных вин, также 
самый полный рейтинг вин в стране в категории до 1 тыс. руб.

СТАВКА НА ТУРИСТОВ В текущем году экспер-
тами Роскачества также был проведен анализ бизнес-про-
цессов винодельческих предприятий и винного туризма. 
По подсчетам экспертов Центра отраслевой экспертизы 
(ЦОЭ) Россельхозбанка, винный туризм на специализиро-
ванные производства и фермерские хозяйства может в 
перспективе приносить около 3,4 млрд руб. дохода в год. 
Так, самые крупные винодельческие и самые туристиче-
ские регионы России Краснодарский край и Крым ежегод-
но посещают до 25 млн человек. Там насчитывается около 
50 хозяйств, занимающихся производством вина, каждое 
из которых за сезон (июнь—октябрь) может получать от 
экскурсионной деятельности как минимум 13,5 млн руб., 
подсчитали в ЦОЭ.

Первый заместитель председателя правления Россель-
хозбанка Ирина Жачкина отмечает, что Россельхозбанк как 
опорный институт поддержки АПК заинтересован в том, 
чтобы вместе с крупными производителями на рынке по-
являлись и новые небольшие компании. «В этом году мы 
инвестировали в сельское хозяйство более 1,3 трлн руб., в 
том числе в поддержку винодельческих предприятий. Сама 
отрасль сейчас находится в стадии активного становления. 
Это выражается как в модернизации советской инфра-
структуры крупных производств, так и во вхождении в от-
расль фермерских хозяйств»,— рассказывает она.

При этом, отмечает Ирина Жачкина, наряду с кредит-
ной поддержкой аграриям, особенно сегменту малого биз-
неса, нужна помощь в продвижении и расширении кана-
лов сбыта. Так, Россельхозбанк в текущем году запустил 
бесплатный маркетплейс «Свое. Родное» — это цифро-
вая платформа, которая позволяет фермерам, в том числе 
винодельческим хозяйствам, представить свою продук-
цию самой широкой аудитории и дает им возможность 
развивать свой бизнес за счет новых услуг и направлений, 
в том числе винного туризма, рассказывает топ-менеджер. 
«Приезжая на винодельческое хозяйство, пробуя вино на 
месте, знакомясь с производством, увидев, как выращи-
вают виноград, гости уезжают с новыми знаниями. А ин-
формированное доверие очень сильно влияет на развитие 
виноделия любой страны и любого региона»,— согласен 
заместитель руководителя Роскачества Илья Лоевский. 
Кроме того, сами хозяйства получают существенный рост 
местных продаж. В текущем году в рамках проекта «Вин-
ный гид России» эксперты Роскачества консультировали 
руководителей винодельческих предприятий, как им мож-
но расширить и улучшить свою инфраструктуру для при-
влечения туристов и увеличения продаж на винодельнях.

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ По словам Оксаны 
Лут, текущая ситуация дает уверенность российским вино-
градарям в том, что они могут необходимыми темпами, 

необходимыми объемами закладывать новые виноград-
ники. В прошлом году было заложено 7,5 тыс. га, по итогам 
нынешнего года показатель будет на уровне 5 тыс. га. Уро-
жай винограда в России в 2020 году будет около 530–
550 тыс. тонн, что позволит произвести порядка 45–46 млн 
дал вина — оба показателя примерно соответствуют уров-
ню прошлого года, несмотря на неблагоприятные погод-
ные условия в ряде регионов, прогнозировала Оксана Лут.

Российское виноделие развивается, вместе с ним бу-
дет развиваться и проект «Винный гид России», созда-
вая ориентиры для покупателей в выборе качественных 
вин из российского винограда и доказывая, что в России 
есть качественное вино, говорят в Роскачестве. Как отме-
чает Илья Лоевский, есть потребительский миф о том, 
что российские вина по определению хуже импортных, но 
это неправда. И задача «Винного гида России» как раз 

предоставить потребителям объективную картину. На 
фоне изменений, которые происходят в отрасли, опыт 
экспертов «Винного гида России» будет очень полезен 
рынку, особенно для тех виноделов, которые только на-
чинают бизнес, отмечает Илья Лоевский. Он надеется, 
что с развитием отрасли таких экспертных центров будет 
становиться все больше.

Как подчеркивает Оксана Лут, российское виногра-
дарство и виноделие сегодня является одной из самых 
перспективных отраслей АПК страны. «Принятие в этом 
году базового закона открыло уникальные возможно-
сти отечественным виноделам, производящим вино из 
российского винограда. В совокупности с такими мера-
ми, как налоговые вычеты, поддержка закладки вино-
градников и питомников, строительства и модерниза-
ции виноделен, а также экспорта, закон даст мощный 

импульс созданию и развитию успешных винодельче-
ских хозяйств в России»,— рассказывает она.

По словам Оксаны Лут, в этом сезоне уже видна высо-
кая инвестиционная активность, направленная на заклад-
ку виноградников, и рекордный спрос на отечественный 
виноград технических сортов, который отмечен во всех ре-
гионах виноделия. Реализация мероприятий по продви-
жению российского вина, чтобы сделать его более замет-
ным на полке и повысить лояльность потребителя к про-
дукту отечественного производства, на этом фоне также 
приобретает важнейшее значение, указывает она. Как от-
мечает Оксана Лут, российские вина уже заняли устойчи-
вое положение на внутреннем рынке и продолжают заво-
евывать доверие покупателей, а сегодня есть все возмож-
ности, чтобы отечественные производители начали и ак-
тивно наращивать поставки за рубеж. ■

О том, почему Роскачество решило начать выпускать «Винный гид 
России», сравнении с импортом, своем интересе к вину и возможно-
стях отрасли рассказывает заместитель руководителя организации 
ИЛЬЯ ЛОЕВСКИЙ.

— В конце ноября Роскачество представило уже третий 
«Винный гид России». Как было принято решение о его соз-
дании?
— Роскачество в своей работе руководствуется тремя основными 
посылами: категория должна быть интересна людям, отрасль долж-
на иметь потенциал развития и поддержку от государства, а также 
внутренней аналитикой. Еще до выхода первого «Винного гида Рос-
сии» в 2018 году мы делали исследования алкоголя, в том числе 
шампанского. Углубившись в тему, мы пришли к выводу, что в ис-
следованиях качества вина важное значение имеет не только инстру-

ментальная лабораторная оценка, но и дегустационная (сенсорная). Так был соз-
дан «Винный гид России», основанный на объективной оценке вкуса, аромата и 
других важных параметров качества вина.
— Простите, но разве дегустационная оценка бывает объективной? Вам 
нравится одно вино, мне — другое, винные критики ставят оценки, про-
водятся конкурсы. Где же критерий объективности?
— В первую очередь отмечу, что «Винный гид России» — это не конкурс и не 
оценка отдельных уважаемых экспертов. Это именно исследование, которое про-
водится на основе принципов, заложенных в национальных и международных 
стандартах, его объективность контролируется Федеральной службой аккреди-
тации. Вина закупаются в магазинах и обезличиваются. Даже сотрудники лабо-
ратории, где проходит исследование, знают только самый необходимый мини-
мум данных о вине. В дегустационной комиссии 40 лучших дегустаторов страны, 
и мнение каждого равнозначно. Арбитром является программный комплекс 
«Сенсо», который выводит средний балл и заодно следит за объективностью, 
согласованностью отобранных испытателей. В рамках «Винного гида России» 
был создан новый индустриальный стандарт дегустационной оценки вина, поэто-
му результаты «Винного гида России» как центра компетенций Роскачества при-
знаются всем винным сообществом: и лучшими сомелье страны, и наукой, и ви-
ноделами. И, что самое главное, покупателем. Мы очень много рассказываем о 
процедуре проведения исследования, о принципах отбора вин, их исследования.
— Кстати, а как вина попадают в исследование? Оно ведь не может ох-
ватить все вина на полках. Их ведь там немало.
— Изучив полку, мы поняли, что более 85% вина продается в категории до 1 тыс. 
руб. Кроме того, мы решили, что будем заниматься вином, сделанным полностью 
из российского сырья, а не из импортного материала. И решили, что это должны 
быть тиражные вина: партии от 30 тыс. бутылок одного наименования одного го-
да. Это уже определенная селекция — вина из российского винограда, которые 
можно купить по всей страны. В 2018 году мы проверили 320 наименований всех 
видов вин, в 2019 году — уже около 600 наименований, в этом году сфокусиро-
вались на меньшем количестве отечественных вин, зато впервые сделали иссле-
дование импортных вин. Его результаты мы представим в начале 2021 года, там 
будет много сюрпризов.
— Вы считаете, что российские вина можно сравнивать по качеству с ис-
панскими или итальянскими?
— Не только можно, но и нужно. Особенно в массовом ценовом сегменте. Роска-
чество постоянно работает с потребительскими мифами, проверяет их на проч-

ность. Могу сказать, что в сегменте до 1 тыс. руб. на полке магазина вина Кубани 
и Крыма могут поспорить по качеству с базовыми винами из Европы и стран Но-
вого Света. Тем более что за время нашей работы вступают в плодоношение но-
вые современные виноградники, новые винодельни выходят на рынок, меняется 
само сознание виноделов, их подход к качеству. И в этих изменениях есть нема-
лая роль экспертов проекта. Системная исследовательская работа позволяет опе-
рировать числовыми сравнимыми показателями качества. И если в 2019 году мы 
видели рост качества российского вина, выраженный в средних оценках по 
100-балльной шкале ГОСТ на 4–4,5%, то в 2020 году — уже на 8%.
— Как работают эксперты проекта? Как сами виноделы относятся к та-
кой «инспекции» Роскачества?
— Команда экспертов «Винного гида России» — а это люди, известные в отрас-
ли, признанные, авторитетные — ежегодно посещает крупнейшие хозяйства. Мы 
с уважением относимся к нашим виноделам, но предпочитаем верить собствен-
ному опыту и своим глазам. Весь процесс аудита регламентирован, предприятия 
оцениваются более чем по 100 параметрам, ведется рабочая фото и видеосъем-
ка. В этом году мы также начали изучать и делиться опытом относительно систе-
мы менеджмента качества, оценивать винодельни с точки зрения потенциала 
развития винного туризма. Потому что нет лучшей рекламы для местного вина, 
чем возможность посетить, осмотреть винодельню и попробовать на месте. Для 
виноделов такой визит — это не столько «инспекция», сколько возможность по-
лучить профессиональную обратную связь, рекомендацию. Фактически консал-
тинг высокого уровня, который не требует вложений.
— Сами стали чаще покупать российское вино?
— До того как начать заниматься «Винным гидом России», я вообще не пил вино, 
просто не понимал его. Зато теперь я пью только вино, и около 85% этого вина — 
российское. Вино — это не просто алкоголь, это эмоциональный продукт, за кото-
рым стоят собственные история, культура, интересные люди. Вино можно изучать 
всю жизнь — так много регионов, сортов винограда, нюансов дегустации.
— Если «Винный гид России» станет ежегодным, он должен выходить 
в одном формате или будет какое-то развитие, изменения?
— Мы еще в прошлом году задумали, что «Винный гид России» может создать 
вокруг себя целую экосистему развития компетенций, развития культуры потре-
бления, информирования покупателей. В этом году мы начали глубоко анализи-
ровать рынок, его структуру, основные тренды. Летом был завершен Националь-
ный доклад о развитии винного рынка в России. Не так давно вышло масштабное 
исследование потребительских предпочтений в вине, в рамках которого были 
изучены мнения покупателей по ключевым вопросам. Это база, от которой мож-
но отталкиваться, давать ориентиры виноделам и виноторговцам в развитии рын-
ка. Мы также создали учебное методическое пособие для виноделов, где обра-
тили внимание на важность дегустационной оценки вина в ходе производствен-
ного процесса, на те винные «пороки» и «болезни», которые проявляются в аро-
мате, и те методы, которые позволят сделать вина более качественными на этапах 
виноградника и винодельни.

Следующий шаг — Национальный институт виноделия, который будет зани-
маться винным маркетингом, продвигать российское вино и на экспорт, популя-
ризировать культуру потребления, способствовать развитию отрасли… Как и в 
любой другой категории, мы хотели бы дать полную и объективную информацию 
о настоящем, качественном отечественном продукте, потому что он, безусловно, 
есть на полках магазинов.
Интервью взял АНТОН СТЕПАНОВ

  «ВИНО — ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОДУКТ»
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В январе 2020 года в России вступил в си-
лу закон «Об органической продукции». 
С этого момента право на термин «орга-
нический» и производные в маркировке 
имеют только производители, которые 
производят продукцию фактически без 
антропогенного вмешательства (исполь-
зования приемов интенсивного сельского 
хозяйства (антибиотиков, пестицидов, ги-
дропоники). А для подтверждения стату-
са органического производители должны 
проходить обязательную сертификацию 
и включаться в соответствующий госу-
дарственный реестр, который ведет Мин-
сельхоз России.

Как сообщал Минсельхоз, с января по 
декабрь было сертифицировано 70 рос-
сийских производителей органической 
продукции. Продукция таких компаний 
может маркироваться специальным зна-
ком в виде белого листка на зеленом фо-
не с надписью «органик» на русском и ан-
глийском языках, а также QR-кодом, ко-
торый позволяет покупателю подтвер-
дить статус сертифицированной продук-
ции, внесенной в реестр прямо в магази-
не. Среди сертифицированных произво-
дителей — производители мясной и мо-
лочной продукции, детского питания, чая, 
фруктов и пр. Еще около 60 компаний по 
состоянию на ноябрь подали заявки на 
прохождение сертификации.

Запрос на эти товары уже есть. По дан-
ным Центра изучения поведения потреби-
телей Роскачества, 82% россиян сегодня 
стремится к соблюдению правил здорово-
го питания в повседневной жизни, 62% го-
товы платить больше за продукт, который 
полезнее для организма, а 51% — за про-
дукты с безопасным составом. К покупате-
лям органической продукции себя отнесли 
82% респондентов, из них 25% приобрета-
ют ее постоянно. Основным мотивом для 
выбора и покупки россияне назвали поль-
зу для организма и безопасный состав. 
При этом 80% опрошенных считают, что натуральных и 
полезных продуктов сейчас меньше, чем необходимо.

РАБОТА С ОРГАНИКОЙ После подписания фе-
дерального закона от 3 августа 2018 года №280-ФЗ «Об 

органической продукции» на базе Роскачества был соз-
дан Центр компетенций в области органической продук-
ции. Он объединяет все элементы инфраструктуры произ-
водства органической продукции: стандартизацию, обра-
зование и просвещение, сертификацию и продвижение.

В частности, по направлению стандартизации по 
инициативе Минсельхоза в 2019 году была перезапуще-
на работа профильного Технического комитета ТК 040. 
Проводится работа по гармонизации российских стан-
дартов с международными для повышения экспортного 

потенциала. Объем работы, проделанный 
за последний год, равен работе, проде-
ланной за все пять лет, отмечают в Ро-
скачестве.

Для содействия производителям в 
переходе на органическое производство 
создаются программы повышения ква-
лификации и переподготовки. Как отме-
чают в Роскачестве, результатом обуче-
ния в таких центрах должно быть не про-
сто получение «корочки» эксперта орга-
на сертификации, а реальные знания и 
навыки. Сегодня активное взаимодей-
ствие по созданию этой программы до-
полнительного образования ведется с 
Ярославской ГСХА, Международной про-
мышленной академией и другими вуза-
ми. Кроме того, достигнута договорен-
ность с «Иннопрактикой» о внедрении 
подготовки специалистов в области орга-
нического производства в рамках модер-
низации образовательных программ 
аграрных вузов.

С июня и каждый месяц Роскачество 
также организует модульные вебинары. 
Это программа для отраслевых экспер-
тов, которая состоит из блоков по раз-
личным направлениям органического 
производства. Организация приглашает 
лучших преподавателей, в том числе экс-
пертов Международной федерации орга-
нического сельскохозяйственного дви-
жения, которые не только делятся своим 
опытом, но и отвечают на вопросы слу-
шателей.

Кроме того, аккредитован в России и 
проходит процедуру аккредитации в Ев-
росоюзе орган по сертификации. Несмо-
тря на ограничительные мероприятия в 
связи с пандемией, отрасль прирастает 

как новыми категориями (виноградник Крыма, произво-
дители алкогольной продукции), так и новыми игроками 
(ООО «Май», ГК «Эконива», «Бондюэль-Кубань»), пе-
речисляет представитель Роскачества. В планах расши-
рения органической линейки — совместное с Росрыбо-

С ЧИСТОГО ЛИСТКА ПРОИЗВОДСТВО ОРГАНИЧЕСКИХ ПРОДУКТОВ И ПРОДУК
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ловством вовлечение компаний, занимающихся разве-
дением водных биоресурсов, и дальнейшее расширение 
отраслевого и регионального охвата.

Для решения этой задачи в непростой период ограни-
чений для производителей малого и среднего бизнеса Ро-
скачеством по рекомендации Минсельхоза введена такая 
мера поддержки, как обнуление стоимости услуги по сер-
тификации. Развивания отрасль в Роскачестве уделяют 
большое внимание и просвещению потребителей. Так, ре-
гулярно публикуются материалы, разъясняющие разницу 
между государственными знаками и гринвошингом, при-
сутствующем на рынке, оценивается потребительский 
спрос по категориям органической продукции и т. п.

ЗЕЛЕНЫЙ ВОПРОС В феврале 2019 года вопрос 
популяризации российских органических продуктов был 
поднят президентом Владимиром Путиным в послании 
Федеральному собранию. Тогда он поручил правительству 
создать для их продвижения экспортоориентированный 
защищенный зеленый бренд. Тогда же к созданию зеле-
ного бренда подключилось Роскачество.

Создатель и руководитель проекта «+1», один из ор-
ганизаторов «Лиги зеленых брендов» Анастасия Попова 
говорит, что на законодательном уровне нет пока закре-
пленного определения экологической или «зеленой» про-
дукции. Для решения этой задачи Роскачество разраба-
тывает национальные «зеленых» стандарты, которые по-
лучат статус обязательных после вступления в силу зако-
на, подготовленного Минсельхозом России. По поруче-
нию президента уже утверждено шесть стандартов. 

Однако до сих пор на полках в магазинах можно встре-
тить много «натуральных», «экологически чистых» и «здо-
ровых» товаров, которые вводят в заблуждение покупателя, 
рассказывает она. По словам госпожи Поповой, компании 
могут делать небольшие шаги навстречу экологии и назы-
вать себя «зелеными», но наносимый ими вред не компен-
сируется мелкими уступками. Кроме того, недобросовест-
ные компании могут называть себя экофрендли без дока-
зательств, использовать непонятные или общие термины, 
размещать на упаковке ненастоящие или сомнительные 
сертификационные лейблы и пр., перечисляет эксперт.

По словам Анастасии Поповой, гринвошинг обесцени-
вает инвестиции устойчивых компаний в производство, 
управление отходами, ответственный маркетинг и делает 
устойчивое ведение бизнеса невыгодным в России, так 
как добросовестные производители теряют конкурентные 
преимущества. Гринвошинг подрывает и доверие потре-
бителей к экопродукции в целом, ведь если потребитель 
купил товар, который «прикидывается» здоровым, но та-
ким не является, это дискредитирует не только недобро-
совестного производителя, но и «зеленую» продукцию и 
ее маркировку в целом, продолжает она.

По словам эксперта, в начале следующего года будет 
опубликован первый российский рэнкинг «зеленых» 
брендов по методике «Лиги зеленых брендов», которая 
после апробации будет передана в работу Роскачеству для 
включения в «зеленые» стандарты. Сейчас методика при-
меняется на добровольной основе. «Сегодня в РФ рабо-
тает более 30 систем добровольной сертификации эколо-
гической продукции, сориентироваться в которых очень 
сложно и самим производителям, и потребителям. А соз-
дание национальных стандартов „зеленой“ продукции и 
национального сертификата сделает рынок прозрачным и 
понятным, когда любое утверждение об экологичности 
продукта будет проверено и подкреплено»,— рассуждает 
Анастасия Попова.

ЗДОРОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ Вице-премьер 
Виктория Абрамченко согласна, что Россия имеет уни-
кальные возможности в сфере поставок органической 
продукции. Большой потенциал формирует наличие более 
10 млн. га неиспользуемой пашни, а также доступные во-
дные ресурсы, и конечно, качественные минеральные удо-
брения, отмечает она. Закон «Об органической продук-
ции» вступил в силу только в 2020 году, а уже зарегистри-
ровано более 40 производителей, а учитывая необходи-
мый этап конверсии для сертификации почвы в органиче-
ском земледелии — три года, появление такого количе-
ства сертифицированных производителей — хороший 
результат, напоминает госпожа Абрамченко. 

По словам вице-премьера, развитие системы серти-
фикации и маркировки данной продукции позволит обе-
спечить увеличение поставок российской органики как на 

внутренний рынок, так и на экспорт. «Органическая про-
дукция, продукция с улучшенными экологическими харак-
теристиками обладает неоспоримым конкурентным пре-
имуществом, а это направление — своего рода окно воз-
можностей, которое открывается нашим аграриям для ин-
тенсификации экспорта. Экспортный потенциал можно 
реализовать также за счет развития программы научно-
технологического развития по различным направлениям 
сельского хозяйства, так как научные разработки могут 
стать ключом к развитию производства сельхозпродукции 
с высокой добавленной стоимостью», — рассказывает 
Виктория Абрамченко.

В планах Роскачества — совместное с Минсельхозом 
развитие ниши российского рынка органической продук-
ции до оборота в $20–25 млрд, что должно составить 
10% мирового рынка. На эту перспективу можно ориен-
тироваться, так как органический сегмент — самый бы-
строрастущий рынок в мире, отмечают в Роскачестве. По 
словам заместителя главы Минсельхоза РФ Максима 
Увайдова, производство органических продуктов может 
стать новым этапом развития всего российского АПК. Во 
всем мире есть тренд перехода от увеличения объемов 
товарного производства к вопросу бережливого отноше-
ния к окружающей среде, и если перед российским сель-
ским хозяйством 15–20 лет назад стояла задача прежде 
всего обеспечение продовольствием, то сегодня фокус 
на выпуск правильной и безопасной продукции, отмечал 
он. По прогнозам экспертов, за десять лет годовые про-
дажи только в сегменте рынка здоровых продуктов мо-
гут вырасти до €5 млрд.

По оценкам Центра отраслевой экспертизы Россель-
хозбанка (РСХБ), модель производства органической 
продукции наиболее перспективна в тех сегментах АПК, 
которые в значительной степени интегрированы в меж-
дународную торговлю и уже взаимодействуют с рынка-
ми, на которых органическая продукция пользуется 
большим спросом. Наибольшим потенциалом для раз-
вития производства органической продукции, по оцен-
кам экспертов, обладают зерновые, масличные, зерно-
бобовые культуры, где высока доля небольших фермер-
ских хозяйств в общем объеме производства. Среди кон-
кретных культур эксперты РСХБ называют органическую 
пшеницу, зеленый горох, сою, гречиху. Высокая доля 
КФХ в производстве овощей открытого грунта также ука-
зывает на высокий потенциал роста производства орга-
нической продукции в данном сегменте. В животновод-
стве наиболее перспективным направлением для произ-
водства органической продукции является молочное 
скотоводство, считают в Россельхозбанке.

«Именно фермеры могут стать основным поставщи-
ком органической продукции на международных рынках. 
Они уже производят товары очень высокого качества. Уве-
рена, что продукты питания российских аграриев смогут 
потеснить мировых производителей органического про-
довольствия», — отмечает первый заместитель предсе-
дателя правления РСХБ Ирина Жачкина.

География поставок также расширяется. Если два года 
назад более 90% спроса приходилось на Москву и Санкт-
Петербург, а остальное — на регионы, то в 2019 году доля 
этих двух городов снизилась до 80% и продолжает падать. 
Кроме того, по данным Национального органического со-
юза, пандемия COVID-19 способствовала росту интернет-
продаж органики, которые за полгода выросли почти на 
5%. Сегодня основные потребители таких продуктов — 
люди со средним достатком.

Следующая категория — «зеленая продукция». По-
тенциальный оборот рынка сельхозпродукции с улуч-
шенными характеристиками оценивается примерно в 
900 млрд руб., говорил Максим Увайдов. По его словам, 
законопроект о производстве такой продукции уже на-
правлен в правительство и в ближайшее время планиру-
ется внесение документа в Госдуму. При производстве 
такой продукции должны будут применяться синтетиче-
ские минеральные удобрения с особыми показателями 
по содержанию токсичных примесей, химические сред-
ства защиты растений с низким уровнем воздействия на 
окружающую среду и т. п.

Анастасия Попова приводит данные исследования 
Nielsen, по которому в 2021 году мировой рынок устойчи-
вых товаров достигнет $150 млрд. Так, 73% потребителей 
готовы менять свои привычки ради снижения влияния на 
окружающую среду, а 41% готов за «сознательные» това-
ры платить больше. В России, по оценкам Deloitte, помет-
ка «Экологически чистый продукт» привлекает внимание 
четверти покупателей, отмечает госпожа Попова, а чем 
выше социальный статус, тем чаще потребитель обращает 
внимание на этикетки и упаковки. Со временем эта тенден-
ция будет только усиливаться, уверена она. «При правиль-
ной регуляции этого рынка в России „зеленые“ бренды, 
подтвердившие свой статус, смогут получить явное конку-
рентное преимущество. Кроме того, „озеленение“ бизнеса 
в целом уже является инструментом повышения его капи-
тализации»,— подчеркивает эксперт. ■

О том, почему Роскачество занялось развитием рынка органических 
продуктов, об отношении производителей и о новых инициативах — 
заместитель руководителя организации ЕЛЕНА САРАТЦЕВА.

— Почему в целом решили заняться органическими 
 продуктами?
— С принятием в августе 2018 года закона «Об органической про-
дукции» в стране необходимо было создать категорию продукции с 
новым опережающим уровнем качества, а Роскачество как раз зани-
мается развитием отраслей опережающих уровней качества, потому 
занялись и органикой.
— Сложно ли было заходить в отрасль, потребовалось ли по-
лучать какие-то специальные знания или навыки, нанимать 
новых людей?
— Я бы не сказала, что мы заходили в отрасль, так как самой отрасли 

как таковой еще не было. Фактически мы, как центр компетенций, формируем от-
расль, ее инфраструктуру с самого старта — через стандартизацию, сертифика-
цию, обучение, популяризацию.
— Как работающие с органикой производители вас восприняли, приходи-
лось как-то доказывать свой уровень?
— С большим энтузиазмом. В России был необходим такой объединенный центр 
компетенций: мы учим, внедряем передовой иностранный опыт, популяризируем, 
разрабатываем стандарты. До этого часть сервисов просто отсутствовала на рынке. 
Например, фактически не работала стандартизация. Последний стандарт был при-
нят за три года до передачи функций технического комитета Роскачеству. Только за 
текущий год в ТК рассмотрены пять стандартов, на следующий год запланированы 
еще три. И это не просто документы, в основу положен НИР, которые Роскачество 
провело для изучения международного опыта регулирования основных госу-
дарств—производителей и потребителей органики. В конечном итоге задача — 
обеспечить качество российской органики на уровне международного.

Сертификация. Несмотря на наличие стандартов, за три года ни один орган по 
сертификации не считал нужным в установленном порядке проходить аккредита-
цию. Когда мы провели свой самый первый аудит на подмосковной ферме М2, мы 
только от крупного рогатого скота отобрали 40 проб крови и биоматериалов на ис-
следования на различные группы показателей. Знаю, на рынке серьезно восприня-

ли этот сигнал нашего подхода. И хочу сказать, что мы далеко не всегда даем сер-
тификаты, если находим, что-то, что соответствует органическим стандартам. Зато 
если такое решение принимается, этот продукт фактически соответствует европей-
скому уровню. Сейчас мы проходим аккредитацию в европейской системе серти-
фикации. Тогда производители в рамках одной процедуры смогут получать серти-
фикат и для России, и для экспортных поставок.
— Вы сами покупаете органические продукты? Какие как потребитель 
видите возможности что-то улучшить в отрасли?
— Да, покупаю — я какое-то время назад перешла в категорию осознанного по-
требления и стараюсь покупать органические продукты. Хотя они есть не во всех 
категориях. Потому, конечно, надо расширять органическое производство в России, 
чтобы удовлетворить все потребности, не забывая, конечно, про баланс спроса и 
предложения.

Исследование Роскачества показало потребительский запрос на всю ЗОЖ-
продукцию. И поскольку, как я уже сказала, настоящей органики на рынке пока не-
много, спрос удовлетворяется за счет гринвошинга (продукции, мимикрирующей 
под ЗОЖ). Проблему нужно ликвидировать двумя путями: популяризацией и про-
движением знака органической продукции фактически социальной рекламой, а 
также просвещением потребителя относительно характера иных знаков. Такую ре-
гулярную работу проводит Роскачество.
— Нет опасений, что органическое сельское хозяйство будет развивать-
ся медленнее, чем ждут участники рынка и государство из-за кризиса?
— Нет. У нас уже 70 производителей внесено в реестр. «Майский чай» создал спе-
циальную органическую линейку и планирует поставки ее в Китай. Представляете, 
российский чай экспортируется на китайский рынок! Появляются производители 
органического алкоголя, в Крыму закладываются виноградники под органическое 
виноделие.
— Упорядочить оборот товаров с маркировками «эко», «био», «фермер-
ский» и др. как-то планируется?
— Безусловно, такая идея есть. Роскачество уже ведет работу над новой катего-
рией — «зеленой» продукцией. Постепенно будет определены самые популяр-
ные термины, используемые производителями при описании особых свойств 
продукции. 
Интервью взяла ИННА МУХИНА

  «НАДО РАСШИРЯТЬ ОРГАНИЧЕСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО»

Максим Увайдов,  
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА  
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА:

«По инициативе министерства центр орга-
нической экспертизы Роскачества, кото-
рый является одним из сертификаторов 
органической продукции, ввел бесплатную 
сертификацию для субъектов малого и 
среднего бизнеса. Что касается продвиже-
ния органической продукции на внутрен-
нем и экспортном рынках, то вместе с Ро-
скачеством и крупными торговыми сетями 
разработана программа выделения серти-
фицированной органической продукции на 
полках ритейлеров, создан специальный 
раздел для ее популяризации на потреби-
тельском портале Роскачества».
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

BUSINESS GUIDE: Можете оценить работу Роскачества за 
эти пять лет? Всем ли довольны, чем особенно гордитесь?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Довольным всем быть нельзя — 
это какое-то странное состояние для человека. Лучше объ-
ективно посмотреть на то, что было сделано командой Ро-
скачества за пять лет. Пять лет назад наш рынок товаров 
и услуг стал достаточно насыщен, чтобы переходить от 
количественных показателей его оценки к качественным. 
Но глубокого понимания, что же такое качество, не было. 
А ведь именно идея перетекания качества процессов в ка-
чество жизни меняет жизнь государства. Можно вспом-
нить, например, Японию, которая стала одним из мировых 
лидеров после того, как приняла национальную стратегию 
качества и изменила подход к этому понятию.

Пять лет назад идеологии качества в России не суще-
ствовало. Более того, само слово «качество» было доста-
точно затерто: все кругом говорили про «самые качествен-
ные магазины», «самые качественные услуги», не напол-
няя это вообще никаким смыслом. И вот если говорить о 
том, что удалось сделать за пять лет, так это создать На-
циональный институт качества, который меняет само от-
ношение к понятию «качество», наполняет его смыслом.

Пять лет назад у нас не было инфраструктуры каче-
ства. Теперь она появилась. Я говорю в первую очередь 
о той работе, которая касается контроля качества процес-
сов на каждом предприятии: мы внедряем систему по-
стоянной оценки совершенства процессов в рамках меха-
низма Премии правительства в области качества. Второй 
элемент: мы запустили маховик опережающей стандар-
тизации — Роскачество занимается созданием стандар-
тов, которые выдвигают все более и более высокие тре-
бования к производителям. Третье: мы объединили спе-
циалистов по качеству, которых во всем мире называют 
quality leader. Некоторым кажется, что главная задача 
этих людей — приходить на предприятие и всем мешать 
спокойно работать, они залезают во все процессы, гово-
рят: здесь надо так, а здесь — вот так. Но на самом деле 
их задача — заниматься совершенствованием процес-
сов, предлагать идеи по улучшению качества. Мы созда-
ли для этих профессионалов отдельный портал — 
kachestvo.pro, где публикуются лучшие международные 
практики, где можно пройти обучение, поговорить с кол-
легами, набраться опыта.

Следующий важный момент — это создание сети луч-
ших лабораторий для исследований товаров. Роскачество 
— это крупнейший заказчик лабораторных услуг в стране, 
который постоянно тренирует и диагностирует лаборато-
рии через инструментарий оценки качества их работы — 
сличительных испытаний.

Мы ранее часто слышали упреки к лабораториям, ре-
ально не проводившим исследования и лишь проставляв-
шим печати на протоколах. За эти годы мы точно выясни-
ли, какие испытательные центры реально умеют прово-
дить мониторинг качества товаров и услуг, и рады помо-
гать им в развитии, загружая работой.

Также важный пункт, который я отмечу,— это возрож-
дение российского Знака качества, которое произошло по 
поручению президента страны. Доверие к Знаку постоян-
но растет, и это является сильнейшим мотивирующим 
фактором для производителей, продукция которых до-
стойна Знака качества. Как говорил Фукуяма, составляю-

щей частью качества жизни в стране является индивиду-
альное и социальное доверие, а оно рождается при росте 
потребительской грамотности, потребительской требова-
тельности, снижении уровня страха и опасений от товар-
ного рынка. Требовательный потребитель выстраивает, по 
сути, рынок под себя. И поэтому еще одной нашей важней-
шей задачей является взращивание такого общества 
осознанных потребителей.
BG: Можете оценить, что для потребителя изменилось, с 
более прикладной точки зрения? Он стал более уверенным 
в честности производителей, появилось больше россий-
ских товаров?
М. П.: Мы видим, что отношение потребителей к отече-
ственной продукции действительно изменилось: сейчас 
около 76% потребителей доверяют местной продукции. В 
том числе это связано с работой Роскачества — мы не 
только проводим глубокие испытания товаров, но и обуча-
ем потребителей: через свой портал, соцсети, мобильное 
приложение рассказываем им правду о товарах. Благодаря 

большому вниманию к нашим исследованиям со стороны 
граждан страны производители тоже вынуждены менять-
ся. Динамика последних пяти лет не может не радовать. Те 
категории товаров, в которых производители в течение 
длительного времени обманывали потребителей, стали ме-
няться. Например, типичные для нашего рынка пятилетней 
давности ситуации: подмена видов рыбы в рыбных продук-
тах, незаявленная подмена животных жиров на раститель-
ные, обозначение «органическое», «полезное», «здоро-
вое» на продуктах, которые вообще никак не связаны с ор-
ганикой или пользой. Происходящие изменения мы назы-
ваем «эффектом Роскачества» — когда проверяемые на-
ми категории действительно становятся лучше, честнее.
BG: С бизнесом было тяжело выстраивать диалог, с теми 
компаниями, кто был не согласен с результатами исследо-
ваний и пытался их оспорить в том числе в суде?
М. П.: Я считаю, что мы даем производителям гораздо 
больше, нежели требуем. Мы бесплатно диагностируем 
бизнес-процессы, проводим исследования, присуждаем 

государственный Знак качества, максимально продвига-
ем лучшую отечественную продукцию на внутреннем и 
внешнем рынках, обучаем специалистов предприятий 
лучшим мировым практикам. А взамен мы, по сути, тре-
буем одного: не обманывать потребителя, не вводить его 
в заблуждение. Мне кажется, это честно. Однако вы пра-
вы: в момент создания правительством страны Роскаче-
ства у ряда производителей возникало опасение, что в 
стране появился еще один надзорный орган, который 
пришел ставить барьеры для бизнеса. За эти пять лет биз-
нес увидел для себя реальную пользу. Мы ведь не кон-
тролер с ружьем, а советник, который помогает. Да, в слу-
чае нарушений мы громко об этом сообщаем обществу, 
но если товар действительно качественный, также громко 
хвалим. Подавляющее большинство предприятий и их от-
раслевых союзов очень быстро поняли, что формирова-
ние рынка с честными правилами конкуренции — в их 
собственных интересах.

Механизм самих веерных исследований, построенный 
нами на опыте аналогичных международных институтов 
качества, не допускает ошибок, а главное, подозрений в 
необъективности. Поэтому за все эти годы количество со-
мнений производителей и торговых сетей в результатах 
испытаний их товаров и тем более обращений в суд можно 
перечислить на пальцах одной руки. Ну и проигранных су-
дов также за эти годы не было.
BG: Сегодня Роскачество на 100% финансируется из фе-
дерального бюджета. А есть планы искать источники вне-
бюджетные?
М. П.: В России для обеспечения общепризнанной неза-
висимости нашей работы был выбран вариант финанси-
рования национальной системы качества за счет налого-
плательщиков, то есть нас с вами. Никто не может сказать, 
что нас спонсирует кто-то со стороны, в том числе бизнес. 
В этом смысле мы можем не оглядываться по сторонам, а 
просто делать свою работу.

Что касается дополнительного финансирования, то 
оно может быть связано с двумя направлениями. Во-
первых, мы создали в стране крупнейшего провайдера 
межлабораторных сличительных испытаний, который на 
платной основе оценивает качество внедрения методик 
испытаний в разных лабораториях, причем как россий-
ских, так и в перспективе международных. Второй воз-
можный источник — органическая сертификация. Мы 
принимали непосредственное участие в создании закона 
«Об органической продукции», возглавляем националь-
ный органический технический комитет, сейчас прохо-
дим сертификацию на рынке ЕС. Это позволит нам в том 
числе выдавать органические сертификаты междуна-
родного образца. Третий вид внебюджетных доходов — 
это доход от работы Академии Роскачества, проводящей 
обучения и семинары по вопросам бережливого произ-
водства, систем менеджмента качества. При этом важно, 
что данные виды деятельности никак не влияют на нашу 
независимость.
BG: Есть ли у Роскачества предел по количеству исследо-
ваний? Грубо говоря, может сложиться ситуация, что че-
рез пять лет мы с вами встретимся и вы скажете: все, мы 
исследовали все категории, делать больше нечего.
М. П.: Это невозможно, товарные рынок и рынок услуг по-
стоянно развиваются, появляется что-то новое. Расскажу 

«МЫ МЕНЯЕМ ОТНОШЕНИЕ К СЛОВУ  
„КАЧЕСТВО“. НАПОЛНЯЕМ ЕГО СМЫСЛОМ» 
СОЗДАННАЯ В 2015 ГОДУ РОССИЙСКАЯ СИСТЕМА КАЧЕСТВА (РОСКАЧЕСТВО) УЖЕ ПРОВЕЛА  
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вам такую историю. Мы постоянно общаемся с аналогичны-
ми зарубежными ведомствами, обмениваемся информаци-
ей о том, что интересует потребителей в тех или иных стра-
нах. И вот если раньше основные вопросы потребителей к 
английскому или германскому роскачеству были связаны с 
пищевкой: есть ли подмена мяса в колбасе, есть ли пальмо-
вое масло в молочной продукции, то сейчас потребителей 
все чаще интересуют цифровые товары. Как узнать, какие 
приложения для смартфона безопасны? «Прослушивает» 
ли меня «умная» колонка? Для ответов на эти вопросы два 
года назад мы запустили Центр цифровой экспертизы Ро-
скачества, и в условиях карантина именно эти исследования 
выходят для потребителей на первый план.

Кроме того, сейчас мы видим большой запрос на ис-
следование услуг, в том числе юридических и финансо-
вых. Причем вопросы здесь очень разные: начиная с того, 
какие права есть у сотрудника при сокращении, и заканчи-
вая запросом на комплексное исследование банковских 
продуктов и услуг.
BG: То есть даже такие услуги находятся в сфере интере-
сов Роскачества?
М. П.: Наши коллеги за рубежом всегда говорят: мы нахо-
димся там, где находится потребитель. То же самое я могу 
сказать и о Роскачестве. Нет такой сферы, которая была 
бы нам неинтересна. Есть запрос от потребителей на мо-
бильные приложения: мы проводим сравнительные испы-
тания приложений каршеринга, такси, доставки готовой 
еды. Есть запрос на медицинские услуги, в том числе со 
стороны будущих мамочек: мы с коллегами из Росздрав-
надзора запускаем пилотный проект исследования каче-

ства оказания услуг роддомов. При этом каждый из наших 
проектов — это глубокая работа, разработка стандартов, 
анализ международного опыта.
BG: Я как раз хотел спросить. Как вы все это делаете? Это 
ведь огромное количество разных исследований, в кото-
рых нужно разбираться. Кто вообще эти люди?
М. П.: Я бы сказал, что команда Роскачества — это люди, 
которые совершенно особым образом смотрят на мир. Мы 
часто слышим лозунги о том, что та или иная компания или 
структура работает, чтобы сделать мир лучше. Так вот ко-
манда Роскачества ежедневно своими руками действи-
тельно это делает. Какая-то товарная категория очисти-
лась и стала лучше — это плюс. Предприятие повысило 
эффективность за счет нашей диагностики и рекоменда-
ций — тоже плюс. Благодаря нашей работе в стране из-
менилось законодательство и выиграли потребители. Эти 
изменения прекрасны тем, что их можно буквально пощу-
пать. И именно это отличает работу в Роскачестве от рабо-
ты в иных структурах, именно ради этого люди идут к нам 
на работу. Возможность ежедневно менять мир к лучшему, 
делать важное и полезное для страны дело — это сильные 
мотиваторы для всех сотрудников Роскачества.
BG: В текущем году был запущен Центр изучения поведе-
ния потребителей (ЦИПП). Зачем это Роскачеству, не было 
достаточно существующих инструментов?
М. П.: Для нас чрезвычайно важно слышать потребителя 
ежедневно, потому что все, что мы делаем, мы делаем за 
средства налогоплательщиков и для налогоплательщи-
ков. Если мы занимаемся изучением какой-то товарной 
категории, которая абсолютно не важна и не нужна боль-

шинству наших граждан,— это выброшенные деньги. 
Главная задача ЦИПП как раз состоит в том, чтобы наибо-
лее точно слышать запросы от наших граждан, это наш 
навигатор для дальнейшего развития. Во время первой 
волны пандемии, к примеру, мы узнали о том, как измени-
лись расходы граждан, какие товары стали наиболее вос-
требованными. Сразу после этого мы изменили програм-
му исследований, чтобы рассказать потребителям о том, 
что для них стало важным.
BG: Сегодня Роскачество отмечает юбилей — пять лет. 
Какой вы планируете видеть организацию в 2025 году?
М. П.: Я бы очень хотел, чтобы за следующие пять лет пол-
ностью сформировалась национальная идеология, кото-
рая раскрывает понятие качества в широком смысле сло-
ва: продукции, процессов, личных отношений, окружаю-
щей среды. И это привело бы к заметному повышению 
качества жизни в стране. Это и отражено в нашей новой 
Стратегии-2025.
BG: А если говорить о новых направлениях...
М. П.: Есть образовательные программы Роскачества: об-
учающие семинары для потребителей, школьные уроки 
качества, осознанного потребления. Теперь мы объедини-
ли их в рамках Академии Роскачества, которая пропове-
дует идею обучения в течение всей жизни. Далее наши 
курсы с основными федеральными вузами — к примеру, 
программы обучения уже разработаны вместе с РАНХиГС 
и Высшей школой экономики.
BG: А что может быть новое с точки зрения инфраструктуры?
М. П.: За пять лет уже создали почти все, что составляет 
национальные системы качества в других странах. Нет 

только одного элемента — органа по сертификации пер-
сонала. Во многих развитых странах мира эта система 
очень развита, аналогичные институты качества занима-
ются не только обучением персонала разных специально-
стей, но и сертификацией.
BG: Количественные показатели вашей деятельности как-
то заложены в стратегию?
М. П.: Эти показатели устанавливает правительство. К 
примеру, мы должны проверять не менее 1,5 тыс. торго-
вых марок в год, создавать не менее 15 опережающих 
стандартов. Уровень узнаваемости государственного Зна-
ка качества и доверия к нему должен постоянно расти. 
Кроме того, мы планируем, что к 2025 году в активном об-
ращении на рынке будет находиться не менее 500 товаров, 
которые получили Знак качества.
BG: В этом году самая актуальная тема, конечно же, пан-
демия. Как вы думаете, эта ситуация поменяет отношение 
людей к качеству жизни и качеству товаров?
М. П.: Она уже поменяла отношение людей к выбору. Мы 
видим, что сейчас потребители более внимательно от-
носятся к тому, что они едят, какими цифровыми това-
рами пользуются, где проводят свободное время, рачи-
тельнее выбирают бытовую технику и так далее. 
В этой связи роль Роскачества вырастает: мы должны 
оперативно реагировать на запросы потребителей, пре-
доставлять им актуальную информацию по всем волну-
ющим категориям, служить их навигатором в мире то-
варов и услуг. Очевидно, что это наш главный приоритет 
в работе. ■
Интервью взял АНТОН СТЕПАНОВ

Василий Смирнов, НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА АНАЛИТИКИ И СОЦИОЛОГИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ:
— Мне кажется, у меня самая интересная работа, какую только можно представить! Роскачество дает 
уникальную возможность работать в многостороннем взаимодействии с участниками рынка, отраслевы-
ми институтами и, конечно же, потребителями. Я провожу социологические исследования, чтобы выяс-
нить мифы и страхи потребителей по разным категориям, уточняю, какие именно торговые марки пред-
ставляют наибольший интерес, участвую в формировании процесса исследований. Результат испытаний 

— это возможность отследить, было ли полезно наше исследование, на все ли вопросы мы ответили. Чаще всего, конеч-
но, нам говорят спасибо. Запомнился случай, когда один из производителей, несмотря на низкую оценку, позвонил и по-
благодарил за исследование. Для него наша проверка стала стимулом для оптимизации производственных процессов и 
усиления контроля. Для меня — еще одним доказательством, что нам доверяют и потребители, и производители.

Людмила Буслаева, ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА ИССЛЕДОВАНИЙ:
— Моя работа заключается в участии и организации процесса проведения исследований, начиная от 
закупки образца и изучения проблематики качества той или иной продукции и заканчивая передачей 
результатов испытаний для раздачи в СМИ и в соцсети. В январе 2021 год будет ровно пять лет, как я 
пришла в Роскачество. Тоже своеобразный юбилей. Что я больше всего ценю в своей работе, так это 
возможность подбирать и участвовать в разработке новых методов, которые позволяют глубже изучить 

свойства и качество товаров. Могу сказать, что эта работа — постоянно приключение. Новые категории, новые мето-
дики. Все это настолько разнообразно, что ты каждый день учишься чему-то новому».

Галина Щуренко, РУКОВОДИТЕЛЬ ОРГАНА ПО СЕРТИФИКАЦИИ:
— Если в ходе исследований производитель получил высокую оценку и стал претендовать на рос-
сийский Знак качества, то в дело включаемся мы. Процесс добровольной сертификации начинается 
сразу после испытаний. Мы выезжаем на производство, проводим диагностику, и по результатам 
этой бесплатной процедуры выдается сертификат соответствия на российский Знак качества. Новым 
этапом для нас стал 2019 год, когда мы расширили область аккредитации на производство органи-

ческой продукции. Теперь мы в том числе проводим сертификацию по таким объектам, как растениеводство, живот-
новодство, пчеловодство, аквакультура, переработка пищевой продукции.

Игорь Горюнов, НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ЭФФЕКТИВНОСТИ БИЗНЕС-ПРОЦЕССОВ:
— Если бы меня попросили одним словом сформулировать, что такое Роскачество, то я бы ответил: 
развитие. Причем это не только внешнее развитие общества или организации в целом, но и само-
развитие для каждого отдельно взятого сотрудника. С момента прихода в Роскачество лично я от-
крыл для себя много новых направлений: публичные выступления, организация мероприятий, меж-
дународная деятельность, иностранные языки, наконец. Все это является важным и приятным бо-

нусом к основной глобальной задаче — проведению диагностики бизнес-процессов на наших предприятиях. Причем 
здесь у нас тоже бывает интересно. Помню, однажды эксперты поехали в Пермский край, поселились в гостинице 
«Медвежий угол» и пропали. Мы не могли до них дозвониться, на связь не выходили. Потом оказалось, что в гости-
нице не работали ни интернет, ни связь. Но нас уверили: «Не переживайте, со своей работой мы прекрасно справи-
лись». А «Медвежий угол», видимо, тоже нуждается в диагностике.

Дарина Бунина, НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОТОКОЛЬНОЙ РАБОТЫ И РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ:
— Есть две вещи, которые больше всего нравятся мне в Роскачестве. Первая — это действительно 
большая и важная миссия по изменению мира к лучшему. Я верю в то, что наша работа влияет на 
жизнь людей, помогает сделать правильный выбор, развивает, учит более внимательному отноше-
нию к себе. Эти ценности мне очень близки и пересекаются с моими внутренними убеждениями. 
Вторая — работа с регионами позволяет мне все время быть в динамике. Этот драйв для меня очень 

важен, я не люблю рутину. Поездка по регионам — это еще и возможность узнать свою страну, посетить новые ме-
ста. Например, в этом году я увидела, как производят мед в Новгородской области, посетила яблоневые сады в Ка-
бардино-Балкарии площадью 530 га и фестиваль вина в Севастополе. Было очень интересно!

Екатерина Полунина, ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА ПРОВАЙДЕРА МСИ:
— Можно сказать, что я работаю на передовой. Точность результатов Роскачества в том числе за-
висит от выбора лабораторий, с которыми мы сотрудничаем. Моя задача — найти лучшие лабора-
тории в стране, провести независимую оценку качества выполнения тех или иных испытаний с по-
мощью межлабораторных сличительных испытаний (МСИ). В результате этой работы мы определя-
ем список тех, с кем потом будут проводиться исследования Роскачества. Моя работа — это воз-

можность почувствовать, что наши исследования безграничны: мы постоянно открываем новые направления, ищем 
новые лаборатории. Легкая промышленность, пищевая, косметическая… Такая работа позволяет расширять в том 
числе свой кругозор и постоянно расти.

Антон Куканов, РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА ЦИФРОВОЙ ЭКСПЕРТИЗЫ:
— Я отвечаю за исследования мобильных приложений и других цифровых продуктов. Поэтому я рас-
скажу вам несколько интересных фактов, которые удивили лично меня. Когда мы проводили исследо-
вание приложений для заказа такси, то обнаружили, что 20% программных продуктов не шифруют 
пользовательские данные, например геоданные, номер мобильного телефона с пин-кодом, коммента-
рий к заказу. Это особенно опасно при использовании публичного Wi-Fi (например, в ресторане или 

отеле). Этой уязвимостью могут воспользоваться злоумышленники и перехватить конфиденциальные данные. Еще из 
интересных фактов: по результатам наших тестов 25% беговых приложений имеют существенные неточности при опре-
делении ключевых показателей (например, дистанции), только 30% приложений для родительского контроля хорошо 
справляются с блокировкой взрослого контента. Остальные полезные советы читайте у нас на rskrf.ru.

Антон Капалин, ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА ОТБОРА ПРОБ:
— Два с половиной года назад, когда я еще не работал в Роскачестве, то особо не задумывался о 
том, какие продукты я покупаю. На тот момент у меня был один единственный критерий: чтоб было 
вкусно. Если сравнить меня сейчас и тогда — это огромная разница. Теперь я не только сам ориен-
тируюсь на исследования Роскачества, но и подсадил на них своих знакомых. Мне куча людей пи-
шут: когда выйдут энергетические батончики, какие кроссовки лучше всего покупать? По сути, я стал 

таким ретранслятором наших исследований для своего круга: постоянно размещаю в соцсетях анонсы, рассказываю 
о результатах. Я считаю, что это очень важная миссия. По сути, я формирую вокруг себя общество, которое ориен-
тировано на качественный продукт.

РОСКАЧЕСТВО — ЭТО МЫ  
СЕГОДНЯ РОСКАЧЕСТВО — ЭТО БОЛЕЕ 100 ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЕ ЗАДЕЙСТВОВАНЫ В РАЗНЫХ  
ОБЛАСТЯХ. BG ПОГОВОРИЛ С НЕКОТОРЫМИ ИЗ НИХ, ЧТОБЫ ПОНЯТЬ, ЧТО ЖЕ ЗНАЧИТ  
ДЛЯ ОБЫЧНЫХ СОТРУДНИКОВ ВОЗМОЖНОСТЬ МЕНЯТЬ ЖИЗНЬ К ЛУЧШЕМУ.
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